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/ i - Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

К Р А С Н О Е
знямя

ОРГАН томского ОБКОМА И ГОРКОМА КОММУНИСТИЧЕСКОЙ 
ПАРТИИ СОВЕТСКОГО СОЮЗА, ОБЛАСТНОГО И ГОРОДСКОГО СОВЕТОВ 

ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Вчера закончил свою работ у внеочеред
ной X X !  съезд Коммунистической партии 
Советского Союза.

X X I съезд Коммунистической партии Советского Союза

Заключительное СЛОВО товарища Н. С. Хрущева 
на X X I съезде КПСС 5 февраля 1959 года

Товарищи! - .
Наш съезд завершает свою работу. Обсуждение контроль

ных цифр развития народного хозяйства СССР на 1959—  
1965 годы на съезде, как и в ходе подгоховки к  съезду, по
казало, что вся наша партия, весь советский народ еди
нодушно одобряют сехчилетний план и полны решимости 
претворить его в жизнь.

На съезде выступило 86 товарищей. В их числе —  пред
ставители партийных организаций всех союзных республик, 
многих автономных республик, краев и областей, наши заме
чательные передовики промышленнос]и и сельского хозяй
ства, деятели науки, техники, культуры.

Все выступавшие товарищи высказали свое полное согла
сие с представленными на обсуждение, съезда контрольными 
цифрами. В семилетием плане они видят выражение ленин
ской генеральной линии партии на современном этапе ком
мунистического строительства в нашей стране.

Работа нашего съезда представляе'' яркую картину моно
литной сплоченности и единства нашей партии, высокой 
активности партийных организаций и всех коммунистов. 
XXI съезд Коммунистической партии Советского Союза с 
полным основанием называют съездом строителей коммуниз
ма, знаменующим вступление нашей страны в новый исто
рический период развития ■—  в период развернутого строи
тельства коммунистического общества. Съе.щ показал вели
кую  творческую силу идей маркси.зма-ленинизма, их живую, 
неразрывную связь с практикой народных масс, строящих 
светлое здание коммунизма.

В выступлениях на съезде было выдвинуто много кон
кретных, весьма ценных предложений, осуществление кото
рых позволит полнее использовать неисчерпаемые резервы в 
промышленности и сельском хозяйстве для успешного вы
полнения и перевыполнения плана.

Когда я слушал выступления делегатов съезда, мне 
вспомнились слова Владимира Ильича Ленина на Всерос
сийском съезде Советов, где обсуждался первый народно
хозяйственный план —  план электрификации России. Ленин 
говорил: «Я думаю, что мы .здесь присутствуем при весьма 
крупном переломе, который во всяком случае свидетельству
ет о начале больших успехов Советский власти. На трибуне 
Всероссийских съездов будут впредь появляться не только 
политики и администраторы, но и инженеры и агрономы. 
Это начало самой счастливой эпохи... Чтобы настоящим 
образом перейти к  делу хозяйственного стротттельства, надо 
этот обычай начат’ , с Всероссийского съезда Советов и про
вести сверху донизу по всем Советам и организациям, по 
всем газетам, по всем органам пропаганды и агитации, по 
всем учреждениям... Превращайте съезды и совещания не в 
органы митингования, а в органы проверки хозяйственных 
успехов, в органы, где мы могли бы настоящим образом 
учиться хо,зяйственному строительству» (Соч., том 31,
стр. 481— 482). > т, V л

Партия делает то, что рекомендовал великии Ленин. 1 апо- 
та нашего съезда проникнута духом деловитости, конкретно
сти, творческого подхода к  решению назревших вопросов 
коммунистического строительства. II смотрите, как это пло
дотворно сказалось на работе съезда, как это плодотворно 
сказывается на росте активности, всей практической дея 
тельности миллионных масс рабочих, колхозников, интел
лигенции.

Мы накопили огромный, опыт хозяйственного строительст
ва, наши партийные организации, осуществили крутой пово
рот к  решению коренных вопросов руководства экономикой 
страны и добились немалых успехов. При решении гран
диозных задач семилетнею плана ленинские указания о де  ̂
ловитости, конкретности и neneycTpeM.ieHHOj:TH всей нашей 
работы должны служить руководством к  действию для всех 
партийных организаций снизу доверху, для каждого коллек
тива тружеников советского общества.

С большим вниманием слушали мы выступления руково
дящих партийных, советских, хозяйственных, профсоюзных 
и комсомольских работников, ученых, инженеров и агроно
мов, замечательные выступления передовиков промышлен
ного и сельскохозяйственного производства. Все они roBopnj 
ли о конкретных и важных задачах, стоящих перед нашей 
страной.

Здесь выступали прославленный шахтер Донецкого бас
сейна Николай Яковлевич Мамай, слесарь Московского шин
ного завода Александра Михайловна Рыбакова, слесарь-мон
тажник .йенинградского адмиралтейского завода Владимир 
Иванович Горбунов, сталевар завода «Красное Сормово» Ни
колай Иванович Анишенков, рабочий Минского автомобиль
ного завода Дмитрий Иванович Барашкин и многие другие. 
Какие ВТО интересные, содержательные выступления. Они 
проникнуты глубоким знанием дела и хозяйской .заботой о 
развитии производства нс только на своем заводе или в 
шахте, а в целом во всей стране.

Или возьмите выступления замечательных передовиков 
сельскохозяйственного производства —  Евгении Алексеевны 
Долпнюк, Александра Васильевича Гиталова, Пелагеи Нн- 
кандровны Ковалевой, Сергея Кузьмича Бойко, Евгении 
Ивановны Андреевой, Терентия Семеновича Мальцева и дру
гих товарищей. Рассказывая о работе своих колхозов, они 
убедительно показали, каких успехов можно достичь при 
умелом, ведении дела, какими большими резервами обладают 
наши колхозы и совхозы.

С этой .высокой трибуны мы слышали выступления выда
ющихся. наших • ученых —  академика Игоря Васильевича 
Курчатова, академика.. Михаила Алексеевича Лаврентьева, 
Президента Академии наук Советского Союза Александра 
Николаевича Несмеянова, Президента Академии наук Казах
ской республики Каныша Имантаевича Сатпаева. известного 
поэта Александра Трифоновича Твардовского и дру. их пред 
ставителей нашей славной творческой интеллигенции.

Весьма знаменательно, что руководящие партийные и со
ветские работники, рассматривая, в своих выступлениях на 
съезде вопросы семилетнею плана, говорили с глубоким зна
нием промышленного и сельскохозяйственного производства, 
и, опираясь на богатый опыт масс, конкретно подходили к  
решению назревших задач.

Передовики промышленности и сельското хозяйства, пред- 
ставите.чи интеллигенции, партийные и советские работни
ки  —  все товарищи, выступ гьшие на съезде, с глубокой 
убежденностью говорили о том, что задания семилетки бу
дут не ■•.тол ько выполнены, но и перевыполнены.

Радостно и приятно было слышать с трибуны съезда на
шей партии сильные и уверенные голоса людей, находя
щихся в самой гуше я:изни, среди народных масс, голоса 
людей, знающих и выражающих настроения, мысли и чув
ства миллионов. Эти выступления говорят о великом подъ
еме сЬветского народа, который практически взялся • за 
претворение в жизнь грандиозных заданий семилетнего пла
на. Бее это говорит также о том, насколько выросли наши 
кадры, какими масштабами мыслят ■ советские люди, как 
глубоко они знают не только свое конкретное дело, но и 
жизнь страны. 1.1

Как я уже сказал, в ходе обсуждения доклада о конт
рольных цифрах развития народного хозяйства СССР на се
милетие было высказано много весьма ценных предложе
ний. Центральный Комитет партии и Совет Министров СССР 
учтут пожелания и предложения, которые были высказаны в 
выступлениях на съезде. Необходимо поручить Госплану, 
республиканским и другим местным органам внимательно 
изучить многочисленные конкретные предложения трудя
щихся, высказанные в ходе обсуждения контрольных цифр, 
и принять меры к  их практическому осуществлению.

В своих выступлениях некоторые делегаты съезда осуж
дали явления пьянства и ставили вопрос об усилении борь
бы с этим злом, о борьбе с самогоноварением. Изготовители 
самогона не только портят сахар, зерно и другие продукты, 
не то.чько спекулируют, но они спаивают слабовольных лю
дей, отравляют их организм, потому что в самогоне содер
жится много сивушного масла.

Я считаю, что предложения об усилении борьбы с пьян
ством и самогоноварением являются правильными, и съезд 
поддержал товарищей, которые высказывали эти предложе
ния.

Хорошо было бы, если бы центральные комитеты компар
тий и советы министров союзных республик уделили этому 
вопросу больше внимания, наметили конкретные мероприя
тия по борьбе против злоупотреблений спиртными напитка
ми, по борьбе с винокурами, этими «химиками», которые 
наносят серьезный ущерб здоровью людей и вредят обще
ству.

Думаю, что в республиках следовало бы подготовить 
проекты законов по этому вопросу и вынести их на обсуж
дение трудящихся. После обсуждения этих проектов следо
вало бы принять законы, в которых предусмотреть стро
гие меры против тех. кто .злоупотребляет спиртными напит
ками и допускает нарушения общественного порядка, и осо
бенно против тех, кто ?аиимается самогоноварением. Мы 
убеждены, что трудящиеся каждой респуб.чики одобрят ме
роприятия по усилению борьбы с. пьянством и самогоноваре
нием.

Товарищи! Внимание всей нашей страны приковано в эти 
дни к работе съезда. Повсеместно на предприятиях и строй
ках, в колхозах и совхо.зах, в научных учреждениях прохо
дили митинги и собрания, на которых широко обсуждались 
материалы съезда. В адрес XXI съезда поступили тысячи 
писем, телеграмм, в которых не только содержались привет
ствия, но и сообщалось о конкретных делах, посвященных 
XXI съезду. В «Правде» публикуется список коллективов 
трудящихся, пославших своп приветствия XXI съезду пар
тии и принявших высокие обязательства о досрочном выпол
нении заданий семилетки. ' * - --------

Разрешите от имени нашего съезда выразить сердечную 
благодарность всем ко.л'лективам и отдельным товарищам, 
приславшим приветствия XXI съезду партии, и пожелать им 
новых успехов в труде на благо нашей Родины.

Мы уверены, что развернувшееся в стране' всенародное 
социалистическое соревнование за выполнение и перевыпол
нение семилетнего плана приобретает сейчас еще более ши
рокий размах и увенчается новыми выдающимися трудовы
ми победами.
■ Вот и опять ярко засверка.чо солнце. От начала нашего 

съезда и до конца оно сопутствует работе съезда.
Товарищи! На нашем съезде присутствуют делегации 72 

зарубежных коммунистических и рабочих партий* С друже
скими посланиями в адрес съезда обратились братские пар
тии, представители которых не могли лично приветствовать 
наш съезд. ,

В приветственных речах и посланиях братские марксист
ско-ленинские партии выразили нашей партии, всем наро
дам Советского Союза чувства искренней дружбы и со.чи- 
дарности от имени коммунистов, рабочего к.часса и миллио
нов трудящихся своих стран. В этих приветствиях прозву- 
ча.чи волнующие слова о большом доверии и искренней 
симпатии, которые питают к  нашей партии, к  нашей стране 
народы социалистических стран и широкие массы трудящих
ся, сторонники мира, демократии и прогресса во всем мире.

Делегации братских партий Китая, Польши, Чехословакии, 
Германской Демократической Республики, Болгарии, Румы
нии, Венгрии, Корейской Народно-Демократической Респуб
лики, Демократической Республики Вьетнам, Албании, Мон
гольской Народной Республики поделились с нами радостны
ми сообщениями о замечательных успехах, достигнутых на
родами их стран под руководством коммунистических и ра
бочих партий в деле социалистического строительства.

Товарищи из братских партий капиталистических стран 
говорили здесь о трудной героической борьбе, которую ведут 
коммунисты этих стран во имя интересов рабочего класса, 
мира и безопасности народов, на благо всех трудящихся.

У коммунистических партий установилась традиция обме
ниваться делегациями по случаю партийных съездов. Мы и 
впредь будем придерживаться этой тралииии, которая хоро
шо отражает дух солидарности и взаимной поддержки брат
ских партий, дух пролетарского интернационализма.

Приветствия 'братских партий, встречи их представителей 
с делегатами нашего съезда, с трудящимися Москвы яви
лись замечательной демонстрацией единства, силы и спло
ченности международного коммунистического движения на 
принципах марксизма-ленинизма.

Разрешите мне от имени съезда нашей партии я совет
ского народа выразить самую искреннюю благодарность 
братским партиям за приветствия и дружеские пожелания 
успехов Коммунистической партии и пародам Советского 
Союза.

Со своей стороны мы горячо желаем успехов всем брат
ским коммунистическим и рабочим партиям в их героиче
ской борьбе за дело мира и социализма.

Разрешите также выразит* признательность всем обще
ственным организациям, профсоюзам и трудящимся^'.зару- 
бежных стран за присланные ими приветствия съезду на
шей партии.

Дорогие гости —  представители братских коммунистиче
ских и рабочих партий! Вы прибыли на наш съезд со всех 
концов земного шара. Передайте членам ваших партий и 
трудящимся ваших стран заверения XXI съезда КПСС в том, 
что коммунисты, все народы Советского Союза высоко до
рожат выраженными в приветствиях нашему съезду чувст
вами'товарищества, дружбы, и солидарности.

Наша партия и советский народ считают своим интерна
циональным долгом постоянно укреплять узы дружбы и про
летарской солидарности с трудящимися и демократическими 
силами во всем мире, укреплять могучий социалистический 
лагерь, неустанно бороться за мир между народами.

Коммунистическая партия, советский народ считают ус
пешное выполнение и перевыполнение нового семилетнего 
плана своей важнейшей интернациональной задачей.
' Можете не сомневаться, дорогие товарищи, что все комму
нисты и трудящиеся Советского Союза не пожалеют сил, 
чтобы-с честью выполнить эту историческую задачу!

Товарищи! XXI съезд партии намечает величественные 
планы мирного созидания. В работе съезда выражена воля 
партии, всего советского народа претворить в жизнь планы ■ 
коммунистического строительства, выражено я;елание сделать 
все для того, чтобы сохранить мир, обеспечить мирное сосуще
ствование стран с различными социальными системами. В 
этом состоит важнейшая характерная черта нашего съезда. 
Лаже сторонники «холодной войны», если бы они объектив
но оценивали события, увидели бы, что план, который при
нимает наш съезд, направлен к обеспечению мирного сосу
ществования, к  упрочению дела мира во всем мире.

Товарищи делегаты! Мне приятно сообщить вам о том, что 
наши советские специалисты, работающие в Индии на стро
ительстве Бхилайского металлургического завода, сооружае
мого правительством Индии при помощи Советского: Союза, 
докладывают о крупной производственной победе. 1 февраля 
выдан первый кокс, а 3 февраля получен первый чугун. 
Этот крупный металлургический завод строится по совет
скому проекту и под руководством наших специалистов.

Следует отметить, что, кроме завода, который строится 
при помощи Советского Союза, в Индии сооружаются еще 
два завода —  один силами Англии, другой —  силами За
падной Германии. Хотя строительство. металлургического 
завода в Бхилаи начато на год— полтора позднее, чем заво
дов, которые строятся английскими и западногерманскиш 
фирмами, в результате дружной совместной рабо.ты с индий
скими специалистами и рабочими, преодолевая серье.зные 
трудности, наши товарищи сумели в более короткие сроки, 
чем англичане и немпы, закончить строительство первой 
очереди мощного современного металлургического завода и 
выдали первый кокс и чугун.

Пусть первый чугун этого завода будет символом креп
нущей дружбы народов Советского Союза и Индии.

Пусть в огне этой домны сгоряг все козни империалистов, 
которые стремятся помешать дальнейшему развитию совет
ско-индийской дружбы, нашей совместной борьбе за мир, за 
торжество принципов мирного сосуществования.

Пусть тепло этой домны согревает дружбу .двух наших 
великих и миролюбивых народов.

Пусть будет крепка наша друлгба, как металл,, вышпав- 
ляемый на этом .заводе, который создан благодаря совмест
ным усилиям правительств и народов Советского Союза и 
Индии.

Мы приветствуем индийский народ и правительство 
Индии во главе с премьер-министром господином Неру в' 
связи с крупной производственной победой, имеющей важ
ное значение в деле индустриализации и укрепления эконо
мической независимости страны.
- -Пам приятно отметить, что президент республики Индии 
господин Прасад присутствовал на пуске первой очереди 
метал.тургического завода и высказал добрые пожелания об 
укреплении советско-индийской друлгбы.

Мы от души приветствуем советских специалистов и ра
бочих, которые вместе с индийскими специалистами и рабо
чими добились таких выдающихся успехов и сделали цен
ный вклад в нашу братскую дружбу между народами Индии 
и Советского Союза.

Мы рассматриваем эту производственную победу как 
яркое доказательство правильности ленинской миролюбивой 
политики, пример бескорыстного .экономического сотрудни- 
чейтва Советского Союза с народами, борющимися за укре
пление своей свободы и независимости.

Во всех странах с огромным интересом обсуждается ход 
работы XXI съезда Коммунистической партии Советского 
Союза. Надо сказать, что печать многих капиталистических 
стран, как правило, довольно объективно освещает работу 
съезда. Это положительное явление, потому что объективное 
отражение событий на страницах печати способствует не 
накаливанию атмосферы, а разрядке напряженности, созда
ет условия для того, чтобы ускорить решение назревших 
международных проблем в пользу мира.

Мы с удовлетворением отмечаем,, что в большинстве стран 
правильно поняты мирные устремления нашего плана. Мы 
провозгласили, что будем и впредь последовательно прово
дить ленинскую миролюбивую внешнюю политику, направ
ленную на сохранение и упрочение мира и безопасности 
народов.

Однако на Западе есть еще немало таких деятелей, .кото
рые извращают нашу миролюбивую политику, выступают 
против принципов мирного сосуществования.
■ В этой связи позвольте мне остановиться на некоторых 
вопросах современного международного положения, выска
зать нашу непоколебимую убежденность в необходимости 
твердого соблюдения принципов мирного сосуществования.

Проблемы мира, мирного сосуществования —  это вопрос 
вопросов, ибо народ каждой страны, какая бы социальная 
система там ни существовала, проявляет заботу о том, что
бы хорошо жить, мирно трудиться, создавать лучшие усло
вия для жизни.

Мы придерживаемся той точки зрения, что независимо от 
социального устройства государств народы долягны жить в 
мире, что спорные вопросы, возникающие между государст
вами, должны реш-аться мирным путем,., а не путем войны.

Сейчас в мире произошли болыйие изменения. Есть стра
ны, входящие в мировую социалистическую систему, есть 
страны, входящие в мировую империалистическую систему. 
Но есть и такие страны, которые не являются социалисти-. 
ческими, но которые нельзя отнести и. к  странам империали
стической системы. Эти страны, завоевавшие в результате 
освободительной борьбы национальную независимость, хотят 
пойти по своему пути, минуя капиталистическую стадию 
развития, чтобы, покончив с колониальным гнетом, -присту
пить к  строительству общества на иных началах.

Многие деятели этих стран говорят о том, что они хотят 
строить социализм. Правда, они с трудом произносят слово 
«коммунизм» и не всегда ясно, что означает в их представ
лении социализм. Однако, несомненно, что эти деятели до
брожелательно относятся к  социалисгическим странам,■ не 
видят в них своих антагонистов, не рассматривают социа
листические страны как противников своих устремлений к  
строительству новой я!изни без империалистов, Ties коло
ниального гнета. Поэтому у социалистических стран, устано
вились с такими государствами хорошие, дружественные о т - . 
ношения, развиваются нормальные экономические связи. Мы 
вместе выступаем- в борьбе за мир и безопасность народов, 
за запрещение атомного и водородного орулсия, против коло
низаторской политики империалистов.

И вот, если в.аять страны, входящие в мировую социали
стическую систему, и страны, которые ведут мужественную 
борьбу против империализма и колониализма, за свою сво
боду и национальную независимость, то перевес сил уже 
сейчас на стороне этих миролюбивых стран, а не на стороне 
империалистических государств. И по территории, пс чис
ленности населения, и по наличию природных богатств ми
ролюбивые страны превосходят империалистические госу
дарства.

Один из важнейших выводов, вытекающих из анализа 
современной расстановки сил в мире, состоит в том, что 
большинство колониальных и полуколониальных стран, ко
торые еще не так давно составляли резервы и тылы импе
риализма, перестали быть таковыми. В итоге длительной 

. борьбы народов эти страны превратились в активные силы 
мира. Они борются против империализма и колониали.зма. за 
свободу и национальную независимое 1Ь, выступают за мир
ное сосуществование государств с ра.зличным социальным 
устройством.

, Кроме того, следует иметь в виду, что трудящиеся капи
талистических стран: рабочий класс, трудовое крестьянст
во, значительная часть интеллигенции всеми силами стре
мятся сохранить мир и добиваются улучшения своей жизни. 
Они с одобрением относятся к  миролюбивой политике со
циалистических стран. В капиталистических странах, кроме 
коммунистических партий, существуют также социалистиче
ские и рабочие партии, :за которыми идет часть рабочих и 
крестьян. II хотя политические и идеологические взглящы 
этих партий расходятся со взглядами марксистско-ленинских 
партий, большинство членов этих партий выступает 
за мир. И в этих вопросах наши усилия могут объединяться. 
Следовательно, империалисты не могут иметь опоры в ши
роких массах трудящихся капиталистических стран, кото
рые кровно заинтересованы в сохранении и упрочении мира.

Советский Союз последовательно и настойчиво проводил 
и будет проводить'миролюбивую внешнюю политику. Осу
ществление сем.илетнего плана сыграет огромную роль в ре
шении коренной проблемы современности —  сохранения 
всеобщего мира.

Мы хотим соревноваться с капиталистическими странами 
на мирном поприще, соревноваться в развитии производи
тельных сил, в' развитии экономического потенциала стра
ны, в повышении материальног' и культурного благосостоя
ния народа. Мы хотим, чтобы каждый строй в ходе соревно
вания показал свои BKorfoMHoecKHe и духовные силы. Есщи , 
говорить на коммерческом языке, очевидно, более доступном 
для представителей капиталистического мира, то давайте 
разложим свои «товары»; социалистический мир —  свои, 
капиталистический —  свои. И пусть каждый строй покажет, 
где и сколько часов длится рабочий день, ^сколько матери
альных и духовных благ получает трудовой человек, какое 
он имеет жилье, какие ему предоставлены возможности д.ля 
образования, какое участие принимает он в государственных 
делах, в политической жизни страны, кто является хозяи
ном всех материальных и культурных богатств —  тот. кто 
трудится, или тот, кто не трудится, но имеет капита.лы.

Мы Считаем, что тот общественный строй,, который дзет,- 
. народу больше материальных б.Лаг, тот строй, .который пре

доставляет народу неограниченные возможности для духов
ного роста, —  такой строй является прогрессивным, за ним 
будущее. ■ ^

А кто будет судьей, кто опреде.лит; какой общественный 
строй лучше и прогрессивнее? Конечно, мы не сог.ласимся 
с тем, чтобы судьями были идеолопг капиталистического ми
ра. Нельзя ожидать также, что буржуазные идеологи со
гласятся, чтобы судьями были мы. Надо полагать, что, и те 
и другие останутся на своих позициях. Так кто же будет 
судьями? Ими будут народы, они решают, какой строй 
ше. Мы уверены, что народы сделают правильный' выбор, 
причем сделают этот выбор без развязывания войны между 
государствами, без во.дородных и атомных бомо.'

В капиталистическом мире широко развита конкуренция. 
Когда два конкурента ведут между собой борьбу за покупа
теля и покупатель идет в конце концов к  одному - из них, 
к тому, кто дешевле и лучшего качества предлагает товар, 
то ведь .другой конкурент не умирает, его не лишают жиз
ни. физически не уничтожают.

Мы обращаемся к  капиталистическим странам: давайте 
действовать по этому, доступному для вашего- понимания 
способу. Вы не хотите называть отношения между странами 
двух систем мирным соревнованием. ■ Вам больше нравится 
слово конкуренция. Пожалуйста, мы согласны. Однако ка
кой бы термин мы нп выбрали —  соревнование или кон
куренция, —  и в том и в другом случае мы предлагаем ре
шать вопросы без грома пушек, без применения водородного 
и атомного оружия, бея химических, бактериологических и 
других средств истребления людей, без войны, без 'уничто
жения богатств, накопленных человечеством.

Предоставим народам возможность са.чим выбрать тот 
общественный строй, который больше отвечает их интересам^. 
Буржуазные деятели часто рекламируют капита,листическпй 
строй. Но они не хотят стать на путь мирного экономическо
го соревнования с социалистическими странами, не хотят 
предоставить народам самим выбрать общественный строй. 
Это говорит о том, что они не доверяют народу своей стра
ны. боятся народа, не могут поло,житься ■ на свой народ.

'Некоторые представители делового мира США в беседах 
выражали пожелание, чтобы мы в своих выступлениях не 
употребляли слово «борьба», а говорили о соревновании или 
конкуренции. Чтобы не обостр.чть отношений, мы согласны 
говорить «соревнование» или даже «конкуренция», готовы 
пойти, таким образом, на уступки и употреблять слова,, к  
которым привык слух наших оппонентов.

Но, видимо, дело не в словах, не в тепминологин. Возь
мите последние выступления президента США Д. Эйзенхау- 
,эра, вице-президента Р. Никсона, государственного секрета
ря Ф. Даллеса, сенатора Хэмфри и других. В их выстуЯле- 
ниях звучат при.зывы к  какой-то настороженности, брошен 
камешек сомнений, чувствуется возврат к  старой воинствен
ной терминологии, if утверждениям вроде тех, которые до
пустил г-н Даллес ка пресс-конФеренции 27 января. Без 
всяких оснований он заявил, что Советский Союз якобы на
мерен продолжать «холодную .войну»,, что, выдвигая предло
жение о пазвитии нормальной торговли между СССР и США, 
Советский Союз на' самом деле думает о том, чтобы создать 
для себя и для международного коммугш.зма еще более бла
гоприятные условия в «холоднЬй войне» против капита.ди- 
с'ги".еских стран.

Таким образом, определенные круги в США хотят свести 
на нет известное потепление в отношениях между, нашими
странами, которое произошло в последнее ввемя в связи... с
хорошим приемом, оказанным в США. А. 11. Микояну. Они 
хотят, чтобы опять в. свои права вступила «холодная война», 
хотят сохранить между нашими странами обостренные отно
шения.

А что говорят видные военные деятели США? Видимо, в 
порядке разделения труда, они еще громче .заговорили о 
бомбардировщиках, водородных и атомных бомбах, о том,- за 
сколько часов или дней они могут разрушить важнейшие 
объекты в Советском Союзе, нанести ему сокрушительный 
удар и т. д. Словом, наиболее безрассудные и не в меру 
воинственные американские генералы говорят о подготовке, 
к самой настоящей войне, об истреблении людей, об уничто
жении материальных ценностей.

(Продолжение на 2-й стр.)
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При этом американские военные и государственные дея
тели часто заявляют, что Соединенные Штаты имеют более 
благоприятные в военном отношении условия, чем Совет
ский Союз, потому что на территории европейских и азиат
ских стран они располагают целой сетью военных баз, кото
рые могут быть использованы для нанесения удара по на
шей стране, а Советский Союз, по их словам, имеет еще ма
ло межконтинентальных ракет. Поэтому война не является, 
мол, такой уже большой угрозой для Соединенных Штатов. 
Например, министр обороны США Макэлрой на днях заявил, 
что Соединенные Штаты будут вести боевые действия с 
территории своих союзников, расположенных вблизи границ 
СССР, а Советский Союз должен будет полагаться лишь на 
ракеты, которые он сможет запускать со своей территории.

Надо полагать, что англичане, французы, немцы, турки, 
греки, итальянцы, народы других стран, на территории ко
торых расположены американские военные базы, обратили 
внимание на то, что сулит им такая перспектива.

Когда стратегические планы строятся на ложной основе, 
это может привести к  просчетам с роковыми последствиями 
для дела мира. Если одно государство считает, будто в дан
ный момент противник не имеет оружия, способного нане
сти удар по его территории, может появиться соблазн 
использовать этот удобный момент, чтобы развязать войну. 
Если некоторые американские деятели полагают, будто в 
настоящее время их территория неуязвима, они могут прий
ти к  выводу, что настал удобный момент, чтобы развязать 
войну, и в этой войне расплачиваться кровью и жизнью 
англичан, французов, итальянцев, немцев, турок и других 
своих союзников, территория которых, в случае войны, бы
ла бы опустошена ракетами среднего и ближнего радиуса 
действия. А сами Соединенные Штаты, по мнению таких 
весьма ограниченных военных «стратегов», смогут предот
вратить свою страну от разрушений.

Готовность американских деятелей пожертвовать своими 
союзниками, пренебрежение к  судьбам человечества ради 
своих узких интересов —  это коммерчеекий подход, это по
литика торговцев кровью, которые ради обогащения готовы 
прадать не только своих друзей, но и отца родного.

Нечего и говорить, что такая политика чужда нашему на
роду, нашему Советскому государству, чужда рабочему клас
су, чужда людям, которые стоят на позициях марксизма- 
ленинизма. Мы настойчиво боремся за предотвращение угро
зы войны, за запрещение атомного и водородного оружия и 
прекращение его испш аний, за достижение взаимоприемле- 
мых соглашений с США» Англией, Францией и другими за* 
падными странами по всем жизненно важным вопросам. Мы 
боремся за мир во всем мире, потому что мы ценим челове
ка, независимо от национальности, цвета кожи или веро
исповедания.

Мы считаем, что. преступно , на несчастий и страданиях 
одних людей строить благополучие других. Мы считаем, что 
нельзя желать величайших бед одним народам, далеким 
или близким, чтобы на этом, да к  тому же безосновательно, 
строились расчеты о благополучии других.

Если бы американские политические и военные деятели 
руководствовались общечеловеческими соображениями, а не 
эгоистическим расчетом, это было бы не только на пользу 
американскому народу, но и на пользу всем народам мира.

Думаю, что американским стратегам пора . прекратить 
строить свои расчеты на иллюзиях, будто в случае возник
новения военного конфликта территория Соединенных Ш та
тов останется неуязвимой. Это давно уже не соответствует 
действительности, а является лишь желаемым представле
нием американских генералов. На самом деле Советский 
Союз сейчас имеет средства, чтобы нанести сокрушительный 
удар по агрессору на любой точке земного шара. Ведь не 
для красного словца мы говорим о том, что у нас организо
вано серийное производство межконтинентальных баллисти
ческих ракет. И говорим это не для угрозы кому-либо, а 
чтобы внести ясность в действительное положение дел.

Наш семилетний план —  это самое убедительное доказа
тельство миролюбивых устремлений Советского Союза. Нам 
нужен мир, и  мы настойчиво и последовательно боремся за 
него. К  миру стремятся все народы нашей планеты. Вот по
чему миролюбивая политика Советского Союза пользуется 
таким глубоким уважением и поддержкой во всем мире.

Товарищи! В деле разрядки международной напряженно
сти особо важное значение имеет улучшение отношений 
между США и Советским Союзом. В недалеком прошлом 
между Правительством Советского Союза и Правительством 
Соединенных Штатов Америки был обмен довольно острыми 
посланиями. Это объясняется тем, что речь шла об очень 
острых проблемах международной обстановки. Некоторые 
действия США вызывали тревогу со стороны миролюбивых 
народов, и мы не могли не высказать своего отношения к  
втим действиям.

Теперь эти события остались позади. Нам надо смотреть 
вперед. Советское правительство со своей стороны делает все 
возможное для разрядки международной напряженности и 
улучшения отношений со всеми странами. Мы верим, что 
президент и другие руководящие деятели США, если они 
действительно хотят мира, как об этом говорили в беседах с
А. И. Микояном, признают необходимость мирного сосуще
ствования государств и на этой основе будут строить свои 
отношения с Советским Союзом и другими социалистически
ми странами.

Для улучшения взаимопонимания и установления друже
ственных отношений между государствами важную роль 
могут играть расширение торговли, культурных связей, а 
также личные контакты государственных и общественных 
деятелей.

Всем памятно, какой широкий общественный отклик во 
всем мире имела встреча государственных деятелей четырех 
держав в Женеве летом 1956 года. Миролюбивые люди уви
дели в этом серьезный шаг к  смягчению международной на
пряженности.

Встречи и беседы, которые мы имели в Женеве, оставили 
хорошие воспоминания о г-не Эйзенхауэре. У меня сложи
лось мнение, что хотя г-н  Эйзенхауэр является генералом, 
он не относится к  тем военным, которые при решении спор
ных вопросов полагаются только на пуш ки и хотели бы 
решать все проблемы силой оружия. Он не раз заявлял, что 
стремится к  тому, чтобы не допустить войны. Мы ценим это 
и надеемся, что его заявления найдут свое выражение в 
конкретных делах.

Поездка товарища Микояна в США давала основания на
деяться на дальнейшее «потепление» в отношениях между 
нашими странами, на развитие контактов и связей. Кстати 
говоря, тов. Микоян для поездки в США использовал свой 
отпуск, предназначенный для отдыха. Но он намекает, что
бы ему дали, все-таки, отдохнуть в Советском Союзе.

Эта поездка в какой-то (ргепени способствовала повыше
нию температуры в отношениях между нашими странами от 
минусовой к  нулю и выше; повышение началось в том на
правлении, чтобы достигнуть температуры, которая требует
ся для нормального существования организма. Видимо, кое- 
кому из политических деятелей это не нравится и поэтому 
делаются попытки уменьшить положительное влияние, кото
рое оказала поездка товарища Микояна на общественное 
мнение США.

Вместо того, чтобы и дальше развивать подобные контак
ты, в США делают поворот совсем в другую сторону.' На 
пресс-конференции, которая происходила 28 января, в от
вет на вопрос, одного из корреспондентов о возможности моей 
поездки в США, аналогичной поездке А. И. Микояна, пре
зидент Эйзенхауэр недвусмысленно сказал, что это исклю
чается. Он заявил: «Это нельзя сделать в неофициальном 
порядке, как сделал г-и Микоян». Выходит, к  нему одна 
мерка, а ко мне другая. '

Вот уже действительно совершенно неожиданный вывод.

Получается что-то вроде диевдиминация. Один может вое- 
пользоваться правами, общими для всех, другого лишают 
этих прав.

Пусть меня правильно поймут. Я вовсе не собираюсь про
сить визы на такую поездку.*У нас дел много. Кроме того, 
я имею очень много приглашений и с трудом нахожу время, 
чтобы воспользоваться ими. Таким образом, речь идет не 
9 желании поехать в США, речь идет о другом —  о правах 
человека. Непонятно, за какие проступки президент лишает 
меня возможности пользоваться тем, чем пользуются другие, 
получающие право посетить эту страну.

Что касается советских людей, го мы к  таким вопросам 
подходим по-другому. Мы довольны, когда к  нам приезжают 
из других стран и политические деятели и туристы.

За последние годы сложилась хорошая практика поездок 
американских делегаций, парламентских деятелей и тури
стов в Советский Союз и советских людей —  в Соединенные 
Штаты. Эго надо приветствовать. Наш народ гостеприимно 
встречает американцев, а американский народ проявляет 
оольшое дружелюбие к  нашим людям. Это проявилось осо
бенно ярко при поездке товарища Микояна в Америку. И 
если бы господин президент решил приехать в нашу стра
ну, он был бы встречен с искренним гостеприимством как 
нашим правительством, так и советским народом. Он может 
взять с собой кого захочет, все они будут желанными го
стями. Пусть господин президент посмотрит карту Совет
ского Союза и выберет районы нашей страны, которые он 
хотел бы посетить. Наша страна обширная и в ней есть 
много интересных мест, есть где побывать и  есть что по
смотреть. Такой визит был бы, несомненно, полезным для 
обеих наших стран и получил бы одобрение народов США и 
Советского Союза. И мы такое предложение делаем без уело- 
ВИЯ взаимности, А своими визитами мы докучать не будем.

Мы исходим Из того, что взаимные встречи и беседы, 
взаимные визиты государственных и общественных деятелей 
способствуют улучшению отношений между государствами 
созданию такой атмосферы, которая обогревала бы тело и 
душу людей, создавала бы возможность жить без страха за 
будущее, чтобы исключить войну и обеспечить мирное со
существование.

Надоды не хотят «холодной войны». Поэтому и нет осно
ваний сохранять всякого рода «узлы» в международных 

отношениях, их надо развязать. Я имею в виду прежде все
го заключение мирного договора с Германией, решение бер
линского вопроса. Ни та, ни другая сторона, если будут ре
шены эти вопросы в соответствии с нашими предложениями, 
не получит никаких материальных выигрышей, но зато бу
дут созданы условия для ликвидации «холодной войны», 
для решения вопросов разоружения, будут созданы условия 
для установления таких отношений между государствами, 
которые исключили бы войну, ка к  средство решения спор
ных вопросов.

Государственный секретарь Даллес говорит, что Соеди
ненные Штаты Америки не могут пойти на уступки в пере
говорах с Советским Союзом, что если они уступят, то. это 
приведет^не к  ликвидации «холодной войны», а к  выигрышу 
этой «войны» Советским Союзом. На это мы можем сказать 
г-ну Даллесу: мы не требуем, чтобы кто-то что-то нам усту
пал, мы хотим взаимопонимания, чтобы . были сделаны 
уступки здравому смыслу. Советский Союз не хочет вы
игрыша в «холодной войне» ни для себя, ни для США, да и 
вообще «холодную войну» нельзя выиграть. Вместе с тем 
она представляет опасность для всех. Если представить себе, 
что Советс^сий Союз получает какие-то преимущества в «хо
лодной войне», а США их теряют, то «холодная война» на 
этом не закончится, потому что США, чтобы наверстать упу
щенное, будут стремиться продолжать, свою политику. ' ,

Если думать о каком-то'"выйрьш е, то «холодной войне»' 
не будет конца, или, что еще хуже, она выльется в воен
ное столкновение. Правительствам надо проявить волю к  
прекращению «холодной войны» и прежде всего надо про
явить понимание того, что мы живем на одной планете, име
ющей довольно ограниченные размерь: при современном 
уровне развития техники, и поэтому быть осторожными и 
делать все для того, чтобы обеспечить мирное сосущество
вание.

Мы хотим лишь одного —  скорейшего окончания «холод
ной войны». И если уж, г-н  Даллес, вам так хочется, то во 
имя окончания «холодной войны» мы готовы даже признать 
«победу» в этой ненужной народам «войне» за вами. Счи
тайте, господа, себя «победителями» в этой «войне», только 
кончайте ее скорее.

Нужно убрать с пути все, что мешает мирному сосущест
вованию государств с различным общественным устройством. 
Когда тесный сапог жмет и натирает солдату ногу, мешает 
ему ходить нужным солдатским шагом, то приходится пере
обуться,' а другой раз и сменить сапоги.

.В  политике необходимо поступать так же, нужно устра
нять все, что ведет к  ухудшению международной обста
новки, мешает мирному сосуществованию. Такой помехой 
является сейчас курс на перевооружение Западной Герма
нии. Предложение Советского Союза о заключении мирного 
договора с Германией дало Даллесу повод утверждать, что 
Советский Союз добивается победы в «холодной войне». Но 
кто же выигрывает, когда заключается мир, и кто проигры
вает? Выигрывают все, кто заинтересован в обеспечении ми
ра, а проигрывают те, кто не хочет мира. Следовательно, 
мирный договор это не маневр в «холодной войне», а общее 
дело народов. Мы не обиделись бы и не стали бы подозре
вать Соединенные Штаты в каких-то корыстных расчетах, 
если бы они опередили нас в подготовке проекта мирного 
договора, как не стали бы выискивать предлоги, чтобы 
уклоняться от переговоров.

Советский Союз проявил инициативу, выдвинув свой 
проект мирного договора с Германией. Если у Соединенных 
Штатов имеются замечания к  этому проекту или какие-либо 
особые пожелания, которые следовало бы отразить в до
говоре, то никто им не мешает высказать свои соображения. 
Для этого и предлагается созвать мирную конференцию.

Поэтому мы призываем государственных деятелей США и 
других западных держав правильно оценить советские пред
ложения, направленные на укрепление дела мира.

Возьмем вопрос о Западном Берлине. Даллес говорит: За
падный Берлин нельзя сдать. Спрашивается, кому сдать? 
Разве в советских предложениях говорится о какой-то сдаче 
Западного Берлина?

Не будь Западный Берлин очагом беспокойства и конфлик
тов в центре Германской Демократической Республики, то 
не было бы и берлинского вопроса. Но сегодня положение 
Зайадного Берлина таково, что можно ожидать всяких не
приятностей. Его можно сравнить с горящим фитилем в по
роховом погребе или с бомбой замедленного действия, ме
ханизм которой в любое время может привести к  взрыву. 
Зачем же нам сохранять такое положение? Не лучше ли по
тушить фитиль, убрать бомбу замедленного действия? Труд
но найти другое решение, которое отвечало бы интересам 
обоих германских государств и вместе с тем не было бы 
обидным, наносящим ущерб другим заинтересованным госу
дарствам.- Таким решением сейчас может быть превращение 
Западного Берлина в вольный город. Это решение не затра
гивает сложившихся устоев жизни города и при соответст
вующих гарантиях исключает возможность вмешательства в 
его внутренние дела извне.

Поэтому мы готовы участвовать с Соединенными Штата
ми, Англией, Францией в разработке положения, которое 
гарантировало бы нормальное развитие Западного Берлина, 
связь этого города со всеми странами, с которыми он захочет 
иметь отношения, а также доступ этих стран в вольный го
род. Мы согласны также с тем, чтобы в соблюдении статуса 
вольного города участвовала Организация Объединенных На
ций, и готовы обсудить, в какой форме она может быть при
влечена к  этому делу. Конечно, разработка таких предложе
ний и их решение должны быть проведены с участием Гер
манской Демократической Республики, потому чтв Берлин

находится на ее территории. По нашему мнению, превраще
ние Западного Берлина в вольный демилитаризованный город 
создаст условия для решения других спорных вопросов и 
будет способствовать обеспечению безопасности в Европе, а, 
следовательно, и во всем мире.

Я, можст быть, повторяюсь, но это такой вопрос, к  кото
рому нам придется не раз возвращаться, пока не добьемся, 
чтобы заинтересованные стороны поняли всю серьезность 
положения, взвесили, к  чему может привести дальнейшее 
сохранение такого положения, и пришли бы к  правильному 
пониманию этого вопроса. Советский Союз не ослабит своих 
у см и й  в достижении поставленной цели.

Разрешите, товарищи, с трибуны нашего съезда обратить
ся с призывом к  немецкому народу поддержать предложения, 
направленные на упрочение мира в Европе и безопасности 
народов.

Дважды за последние полвека германский империализм 
бросал немецкий народ в пучину кровавых мировых войн, 
в  эти войны были втянуты народы многих стран. Но самые 
большие жертвы были понесены наррдами нашей страны и 
немецким народом. Сколько было пролито крови и слез, ка 
кие огромные разрушения потерпели наши страны!

Гитлер подготовил и развязал вторую мировую войну с 
помощью националистической, шовинистической пропаган
ды. Он вбивал немцам в голову, что Германия превыше все
го, что немцы —  раса господ, что Германия нуждается в 
расширении «жизненного пространства» ни больше, ни 
меньше, как до Урала. Всем известно, чем кончились воен
ные походы Гитлера. Немцы принесли большие бедствия на
родам Европы, но потерпели полное поражение. Сейчас, к  
сожалению, в Западной Германии наиболее агрессивные по
литики хотят идти по пути Гитлера. Их, видимо, ничему не 
научили уроки истории и они хотели бы уже в третий раз 
попытаться поднять немецкий народ на захватническую 
воину.

Империалистические заправилы ослеплены ненавистью к  
народам социалистических стран, которые успешно развива
ют свою экономику, культуру, повышают благосостояние, 
ини хотят остановить историю, повернуть ее вспять, опи
раясь прежде всего на немцев. -Но при атомном и водород
ном оружии, при ракетной технике такие попытки были бы 
безумием, которое привело бы к  гибели не только миллио
нов людей, но и целых наций, государств. При этом участие 
западной Германии в агрессии против социалистических го
сударств неизбежно поставило бы ее в такое положение, 
когда первый удар и разрядка значительной части накоплен
ного водородного оружия произошла бы на немецкой земле.

Мы выражаем надежду, что немецкие рабочие, крестьяне, 
интеллигенция, а также руководители партий Западной Гер
мании, государственные деятели ФРГ, поймут, какая ответ
ственность лежит на них за то, в каком направлении пойдет 
развитие Западной Германии —  в направлении поддержания 
очагов военных конфликтов между народами, или в направ
лении ликвидации этих очагов с тем, чтобы расчистить п у т ь ' 
для установления дружественных отношений между госу
дарствами, независимо от их социального строя.

Трудолюбивый й талантливый немецкий народ дал миру 
много великих мыслителей и выдающихся ученых, поэтов, 
музыкантов, он создал мощную промышленность и обеспе
чивает высокий жизненный уровень и достиг этого без зах
вата чужих территорий, на что его толкали Гитлер и Геб
бельс. Разве это не говорит о том, что немецкий народ дол
жен искать свое будущее на ниве мирного труда, а не на 
поле брани. А если будет ликвидирована существующая на
пряженность и правительство ФРГ будет способствовать раз
витию ^экономических отношений с Советским Союзом, Ки
тайской Народной Республикой и 'Другими социалистически
ми странами, со всеми странами мира, то немецкий народ 
найдёт еще большее приложение своим силам. Он может 
поднять свою экономику, повысить свое материальное бла
госостояние и умножить материальное и духовное богатство 
своей нации.

К сожалению, канцлер Западной Германии г-н Аденауэр 
смотрит в другую сторону, он делает ставку на продолжение 
«холодной войны» и проведение политики «с позиции си- 
льп>. Вы, господин канцлер, сидите на берегу реки с удоч
кой и ждете, когда клюнет рыба и причем такая рыба, кото
рая и не водится в этой реке. Не пора ли вам отбросить 
несбыточные мечты.

Г-н Аденауэр заявляет, что Федеративная Республика Гер
мании не пойдет на сотрудничество с Советским Союзом, 
если наша страна не заплатит за это сотрудничество. Не 
подходите к  политике, г-н канцлер, как торговец в бакалей
ной лавке. Нам платить не за что, мы вам не должны. Мы 
хотели бы, чтобы вы поняли, что для ФРГ но может быть 
иной разумной политики, кроме мирного сотрудничества со 
своими соседями как на Востоке, так и на Западе, что ни 
сами вы, ни с помощью ваших союзников не в состоянии 
ликвидировать социалистический строй в Восточной Герма
нии.

Немцы Восточной Германии не хотят возвращаться к  ста
рой жизни. Мы с пониманием относимся к  их интересам, 
поддерживали и будем поддерживать Германскую Демократи
ческую Республику. Логично допустить, что немцы -Восточ
ной Германии со своей стороны принципиально считают пра
вильным ликвидацию строя, существующего в Западной Гер
мании. Но такая постановка вопроса нереальна, ибо со
циальные изменения осуществляются самими народами и 
никакой купли и продажи здесь не может быть. *

Надо стоять на почве реальной политики, соответствую
щей данному историческому моменту. Если этого не понять, 
двигаться по инерции, не чувствовать дыхания и пульса 
жизни, то от этого могут пострадать миллионы людей. Мы 
готовы выслушать ваши предложения. Если они будут ра
зумными, мы согласны сесть за один стол и рассмотреть 
ваши и наши предложения, чтобы найти взаимно приемле
мую основу для соглашения и подписаться под ним.

Но если вы будете ставить условие ликвидировать Гер
манскую Демократическую Республику и поглотить ее, лик
видировать социальные завоевания трудящихся ГДР, то мы 
такие условия и обсуждать не можем. Если бы мы это сде
лали, то мы взяли бы на себя функции, которыми мы не 
наделены, ибо это было бы вмешательством в чужие дела.

Каждый народ должен решать сам, какой социальный 
строй ему подходит. Когда он решит это, дело его. Мьв не 
возражаем и против так называемых свободных выборов, о 
которых так много говорят в западных странах, если немцы 
обоих германских государств согласятся провести такие вы- . 
боры, но .без вмешате.чьства третьей стороны. Ведь молено 
предположить, что через какое-то время не.чцы захотят про
вести свободные выборы с тем, чтобы ликвидировать капи
талистический строй Западной Германии. Канцлер Аденауэр, 
по-видимому, не допускает мь^рли об этом, а такой вариант 
вообпье возможен. Но это дело самих немцев.

Кстати о свободных выборах. Правящие круги западных 
держав понимают эти выборы по-своему. Известно, что на 
Женевском совещании в 1954 году было достигнуто согла
шение о проведении свободных выборов , в Южном и Север
ном Вьетнаме в целях мирного объединения страны. Однако 
эти выборы были сорваны марионеточным правительством 
Южного Вьетнама при поддержке Соединенных Штатов Аме
рики.

Товарищи! Теперь хотел бы остановиться на вопросе, ко
торый мы считаем одним из важных международных вопро
сов. Я имею в виду вопрос о прекращении испытаний атом
ного и водородного оружия.

Летом прошлого года в Женеве состоялось совещание 
экспертов по вопросу о том, ка к  обнаруживать ядерные 
взрывы, как  обеспечить, чтобы соглашение о прекращении 
ядерных испытаний, если оно будет заключено, строго со
блюдалось всеми его участниками. Результаты совещания 
полностью подтвердили точку зрения Советского Союза о 
том, что вполне возможно обнаружить любые ядерные испы-  ̂
танйя, где бы оци ни проводились. Самые авторитетные .спе

циалисты, в том числе советские, американские и англий
ские, разработали конкретные рекомендации о системе кон
троля по обнаружению взрывов атомных и водородных бом1

Мы были обрадованы успешной работой экспертов. Со
ветское правительство полностью одобрило заключение и 
рекомендации, единодушно принятые Женевским совеща
нием. У нас сложилось впечатление, что мы безболезненно и 
без дальнейших проволочек сможем заключить с США и 
Англией соглашение о прекращении испытаний ядерного 
оружия на вечные времена.

К  сожалению, получилось по-другому. Вот уже больше 
трех месяцев заседают в Женеве представители правительств 
Советского Союза, США и Англии, которые собрались для 
того, чтобы разработать и заключить договор о прекращении 
испытаний. Но дело не движется вперед. Судя по тому, как 
протекают эти переговоры, наши партнеры, видимо, зада
лись целью не допустить соглашения.

На основании чего я делаю такой вывод? Оснований к  
этому имеется много.

Прежде всего. Соединенные Штаты при полной поддержке 
со стороны Англии предприняли попытку по существу пе
речеркнуть те полезные результаты, которые были достиг
нуты совещанием экспертов. Американско.е правительство, 
которое сначала одобрило выводы экспертов, вдруг выступи
ло с заявлением, что появились какие-то «новые данные» о 
том, что подземные ядерные взрывы якобы труднее обнару
живать, чем это думали раньше. В действительности дело 
обстоит как  раз наоборот: чем дальше, тем легче будет обна
руживать всякого рода ядерные взрывы, так как техника 
обнаружения все время совершенствуется.

У нас складывается убеждение, что вся эта история с пе
ресмотром рекомендаций экспертов понадобилась для того, 
чтобы помешать заключению соглашения о прекращении 
испытаний атомного и водородного оружия.

Нельзя не прийти к  выводу, что ту же цель преследуют 
и требования, е которыми США и Англия выступили при 
обсуждении вопроса о создании системы контроля за соблю
дением договора о прекращении испытаний.

Судите сами —  чего они добиваются! Они хотят, чтобы 
посты по обнаружению взрывов, которые имеется в виду 
создать, были укомплектованы исключительно иностранным 
персоналом, чтобы иностранные инспектора беспрепятствен
но разъезжали по всей территории стран —  участниц до
говора. Они хотят также создать такое положение, чтобы 
контрольная комиссия, которой будут подчинены эти посты 
и инспектора, могла механическим большинством голосов 
представителей западных стран навязывать решения, затра
гивающие интересы безопасности Советского Союза.

Но спрашивается, чем все это отличается, например, от 
предложения президента США Эйзенхауэра, чтобы американ
цам была предоставлена возможность свободно летать над 
всей территорией СССР и фотографировать ее? Или чем это 
отличается от так называемого «плана Баруха», который 
фактически предусматривал установление контроля амери
канских монополий над производством атомных расщепляю
щихся материалов во всех странах, в том числе и в СССР? 
Эти предложения, как известно, были отклонены. Равным 
образом мы отклоняем предложения такого рода и теперь, 
так как не можем допустить посягательств на безопасность 
советской страны, на ее суверенитет. На это мы не пойдем 
никогда. Пойти на удовлетворение таких притязаний, с ко
торыми сейчас выступают в Женеве делегации США и Анг
лии, значит согласиться с организацией на нашей террито
рии самой настоящей разведывательной сети западных дер- 
жяв.

Могут сказать, что США и Англия, внося свои предложе
ния, допускают создание такой же контрольной системы и 
на своих территориях. Это может быть и верно, но в раз
ведке их территорий мы не нуждаемся, так как  не пресле
дуем целей войны. Мы не имеем военных баз вокруг США—* 
ни в Мексике, ни в Канаде, ,ни в других странах, прилегаю
щих к  Соединенным Штатам.

У Советского Союза вообще нет никаких военных баз на 
территории других государств, так как мы считаем, что соз
дание таких баз, особенно за тридевять земель от своей соб
ственной территории, есть не что иное, как подготовка к  
войне, подготовка к  агрессии. Окружив нас своими военными 
базами, западные державы добиваются теперь того, чтобы 
создать еще и на нашей территории базы для своей военной 
разведки, получить право облета советской территории, что
бы иметь возможность с помощью этой разведки получше 
выбрать момент для приведения в действие своих военных 
баз против нашей страны. Они хотят, чтобы в реализации 
этих замыслов мы им еще и помогали. Не жирно ли будет, 
господа?

Если руководители государства заботятся об интересах 
своей страны, о безопасности своего народа, если они нахо
дятся в здравом уме, разве могут они пойти на принятие 
подобных требований? Это было бы преступление перед Ро
диной.

Мы расцениваем такие требования, предъявляемые нам 
западными державами, -как домогательство с плохими наме
рениями в отношении Советского Союза. Если западные дер
жавы скажут, что у них нет плохих намерений, то я посо
ветовал бы нм: оставьте тогда свои домогательства, не до
пускайте таких действий, которые вызывают наши подозре
ния.

Мы за то, чтобы над прекращением ядерных испытаний 
был установлен надлежащий контроль. Советский Союз сам 
внес на нынешнем совещании в Женеве предложения о та
ком контроле. Но мы не по.зволим, чтобы, прикрываясь кон
тролем, западные державы нарушали суверенитет нашей 
страны. Если США и Англия откажутся от своих неразум
ных требований, то Советский Союз готов обеспечить все 
условия для эффективной работы контрольных постов с уча
стием иностранных представителей, для установки аппара
туры и ее обслуживания.

Известно, что и в настоящее время, когда нет никакого 
международного контроля, ядерные взрывы, производимые 
Советским Союзом, США или Англией, не остаются незаме
ченными. Причем взрывы, производимые, скажем, в США, 
обнаруживаются контрольной аппаратурой, расположенной 
на территории СССР, а наши взрывы засекаются в Америке. 
Теперь имеется в виду создать обширную сеть контрольных 
постов для обнаружения взрывов в пределах той страны, где 
эти посты будут расположены. Но вот западные державы 
требуют еще каких-то неожиданных обследований, требуют 
права неограниченных разъездов своих инспекторов по всей 
тероитории СССР.

Разве не ясно, что руководитель такой контрольной 
системы превратится в начальника военной разведки. Он 
всегда сможет сказать, будто у  него появились подозрения, 
что в таком-то интересующем его районе произошел взрыв, 
и направит специальную экспедицию обследовать этот 
район. Каждому, даже самому неискушенному политику и 
государственному деятелю, ясно, к  чему это приведет. Это 
приведет к  плохим результатам: к  ухудшению, отношений 
между участниками договора.

Мы не требуем какого-то исключительного положени.я 
для себя. Единственное, чего мы добиваемся, это дей
ствительно равных условий с западными державами. А США 
и Англия, то есть военный блок НАТО, хотят получить 
односторонние выгоды для себя в ущерб интересам Совет
ского Союза,

Степень широты взаимного контроля тесно связана со 
степенью доверия, существующей в отношениях между дер- 
ж аваш . Чем- больше доверия, тем легче договориться о ши
роком контроле. Хотя, конечно, при абсолютном доверии не 
потребуется и  контроля.

(Окончание на 3-й стр.)
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X X I съезд Коммунистической партии Советского Союза.

Заключительное слово товарища Н. С. Хрущева
съезде КПСС 5 февраля 1959 годана XXI

(Окончание. Начало на Т— 2-й стр.)
Допустимо ли выступать с претензиями на неограничен

ный контроль, когда вокруг Советского Союза продолжают 
сохраняться многочисленные военные базы НАТО, когда уча
стники созданных США и Англией агрессивных военных 
блоков НАТО, Багдадского пакта и  прочих —  подверга
ют ограничениям даже обычные торговые отношения с Со
ветским Союзом и другими социалистическими странами? 
Нас упрекают в том, что мы якобы используем торговлю 
8 политических целях, в то время как в действительности 
именно Соединенные Штаты почти прекратили торговлю е 
социалистическими странами, руководствуясь исключитель
но политическими целями. Экономические интересы их как 
раз требуют развития торговли, и деловые круги западных 
стран стоят на позиции развития торговли.

Так, товарищи, обстоит дело с переговорами по вопросу 
о прекращении испытаний атомного и водородного оружия. 
Выдвигая заведомо неприемлемые предложения, наши парт
неры по переговорам в Женеве, очевидно, хотят спустить 
на тормозах решение этого вопроса, как они это уже сделали 
с вопросом о предупреждении внезапного нападения, реше
ние которого они фактически заморозили. Видимо, и на со
вещании по прекращению испытаний они намерены тянуть 
волынку до какого-то времени, чтобы подготовить общест
венное мнение к  срыву переговоров, а потом и вообще 
сорвать решение этого важнейшего вопроса.

Я был бы только доволен, если бы эти мои предположе
ния не сбылись. Что же касается Советского Союза, то хочу 
еще раз подтвердить наше желание добиться соглашения о 
прекращении ядерных испытаний как можно скорее. Дого
вор по этому вопросу, основанный на разумных условиях, 
обеспечивающий нужный контроль над взрывами, мы готовы 
подписать в любое время.

Товарищи! В речах делегатов съезда, а также в привет
ственных выступлениях руководителей делегаций братских 
коммунистических и рабочих партий выявилось полное еди
нодушие и интернациональная солидарность, единство 
взглядов по всем вопросам международного коммунистиче
ского и рабочего движения. Подтверждая правильность поло
жений Декларации Совещания коммунистических и рабочих 
партий, все выступавшие на съезде говорили о единстве и 
сплоченности братских партий на основе марксизма-лени- 
ни.зма,^об их решительной борьбе против ревизионизма, как 
главной’Опасности в современных условиях.

Весьма характерно, что работа нашего съезда, вызвав
шая столь большой интерес и  одобрение в международном

коммунистическом движении и среди прогрессивной общест
венности, встретила крайне раздраженное реагирование со 
стороны югославских ревизионистов. В югославской печати 
появились статьи, в которых делаются неуклюжие попытки 
оправдать ревизионистскую политику, скрыть от югослав
ского народа стремление Советского Союза к  сотрудничеству 
с Югославией, исказить действительное положение, сложив
шееся в отношениях между Югославией и социалистически
ми ^:транами. Югославские руководители своей ревизионист
ской политикой содействуют разъединению революционных 
сил рабочего класса в борьбе за коренные интересы трудя
щихся.

На все наши замечания о том, к  чему привела ревизио
нистская политика югославских руководителей, они не мо
гут сказать ничего вразумительного. Чувствуя слабость 
своих позиций, они прибегают к  излюбленному мето.ду —- к  
демагогическим заявлениям, что якобы Советский Союз 
вмешивается в их внутренние дела. Но это клевета. Хорошо 
известно, что мы твердо стоим на позициях невмешательст
ва в дела других стран и партий. И об этом мы еще раз со 
всей определенностью заявили на нашем съезде.

Но посмотрите, к  каким грязным и провокационным прие
мам прибегают югославские ревизионисты сейчас, пытаясь 
нанести вред единству социалистических стран. Еак уже от
мечалось в докладе, югославские ревизионисты сочиняют 
всякие домыслы о якобы существующих разногласиях меж
ду нашей партией и Коммунистической партией Китая. В 
последние дни они пошли еще дальше и, видимо, для обос
нования своих измышлений привлекли такого «солидного 

^  специалиста по вопросам «разногласий между 
СССР и Китайской Наводной Республикой», как американ
ский сенатор Губерт Хэмфри. Как известно, этот сенатор 
недавно посетил Советский Союз, и  у  меня с ним была бесе
да. Рассчитывая на шумную сенсацию, Хэмфри в своих 
заявлениях и статьях наговорил три короба небылиц, вроде 
того, что он везет от Советского правительства специальное 
послание президенту Эйзенхауэру (конечно, никакого посла
ния не было), что будто бы я сообщил ему два особо важ
ных секрета. Вот уж  действительно, я не мог найти себе 
лучшего партнера для сообщения секретов, чем г-н  Хэмфри! 
Особенно разыгралась буйная фантазия сенатора Хэмфри, 
когда он начал сочинять свои измышления об отношениях 
между Советским Союзом и Китайской Народной Республи
кой. Здесь ОН превзошел даже известного сочинителя небы
лиц барона Мюнхаузена.

И вот этого сочинителя югославские ревизионисты бер^т

себе в свидетели. Только смех может вызвать одно предпо
ложение, что у меня могут быть какие-то доверительные 
отношения с человеком, который сам бахвалится своим 
двадцатилетним стажем борьбы против коммунизма. Каждый 
человек, мало-мальски разбирающийся в политике, я уже 
не говорю, разбирающийся в марксизме-ленинизме, поймет, 
что немыс.чима доверительная беседа с г-ном Хэмфри о во
просах политики коммунистических партий, о взаимоотно
шениях с нашими лучшими друзьями —  руководящими дея
телями Коммунистической партии Китая.

Видно у югославских ревизионистов настолько плохи де
ла, что они подбирают всякого рода вздорные измышления.

В этой связи мне вспоминается, как в царской России 
бойкие продавцы сбывали бульварные газеты. Бежит бывало 
такой продавец и кричит:

—  Чрезвычайное происшествие! Женщина родила девоч
ку  с усами!..

И, конечно, неопытный читатель набрасывается на газе
ту, ищет сообщение об этом происшествии, но ничего подоб
ного не находит. Однако продавец сбыл газету, сделал свое 
дело.

Думаю, что сенатор Хэмфри и югославские распространи
тели его измышлений в какой-то степени похожи на таких 
продавцов бульварных газет.

Югославские руководители очень нервно реагируют, 
когда говорится о низком жизненном уровне трудящихся в 
Югославии.

После доклада на съезде югославская печать ■ пыталась 
опровергать приведенные данные о жизненном уровне тру
дящихся Югославии. Но фактов не.чьзя опровергнуть. В 
подтверждение наших положений о том, что жизненный уро
вень трудящихся Югославии не повышается, можно приве
сти много других данных.

Известно, например, что в Югославии не так давно было 
проведено новое значительное повышение цен на товары 
народного потребления и коммунальные услуги. Хотя 
одновременно была повышена и заработная плата, но повы
шение зарплаты никак не компенсировало повышение цен. 
Следовательно, произошло дальнейшее снижение жизненно
го уровня населения. А в странах социалистического лагеря 
благосостояние народных масс неуклонно растет. Против 
этих фактов никто не может возразить.

Тем, кто пытается различными ссы лкаш  на статистику 
создать впечатление о высоком уровне жизни трудящихся 
Югославии, можно сказать: спросите народ, как он по соб
ственному опыту оценивает материальный уровень своей

жизни, —  повышается он или понижается, и  если повы
шается, то в какой степени по сравнению с ростом жизнен
ного уровня в странах социалистического лагеря. Народ' даст 
ясный ответ на этот вопрос. Мы можем выразить сочувствие 
народам Югославии, которые по своему жизненному уровню 
действительно отстают от социалистических стран. Им при
ходится расплачиваться за политику своих руководителей.

Поскольку югославская печать замалчивает выраженные 
на нашем съезде чувства дружбы к  трудящимся Югославии, 
я могу еще раз заявить, что мы питаем самые дружеские 
чувства к  братским народам Югославии и югославским ком
мунистам —  героям подпольной и партизанской борьбы. 
Советский Союз и впредь будет стремиться к  сотрудничеству 
с Югославией по государственной линии, по вопросам борьбы 
против империализма, за мир, сотрудничать по всем вопро
сам, по которым наши позиции будут совпадать.

Таковы вопросы международной жизни, по которым мне 
представлялось целесообразным высказаться в своем заклю
чительном слове.

Товарищи! XXI съезд принимает величественную програм
му коммунистического строительства. Нашей партии, герои
ческому советскому народу предстоит свершить большие 
дела. Выполнение семилетнего плана поднимет нашу стра
ну на такую высоту, что ни у кого не останется никаких 
сомнений в великих преимуществах коммунизма перед отжи
вающим свой век капитализмом.

Все мы по праву гордимся поколением людей, которое под 
руководством бессмертного Ленина, преодолевая неимовер
ные трудности, создавало нашу славную Коммунистическую 
партию, поколением, которое под ее руководством свершило 
Великую Октябрьскую социалистическую революцию и от
крыло тем самым новую эру в истории человечества. Мы 
гордимся поколением людей, которое закладывало первые 
камни и возводило величественное здание социализма. На
шим современникам предстоит претворить в жизнь мечту 
человечества —  построить коммунистическое общество, са
мое справедливое общество на земле.

Пройдут века, но никогда не померкнет слава нашей ге
роической эпохи —  эпохи строительства социализма и ком
мунизма!

Вперед, товарищи, по ленинскому пути, к  победе комму
низма! (Заключительное слово товарища Н. С. Хрущева не
однократно прерывалось горячими аплодисментами. По 
окончании заключительного слова в зале возникла бурная 
овация, продолжавщаяся несколько минут).

Д Н Е В Н И К  С Ъ Е З Д А
Утреннее заседание 4 февраля

S'xpeHHee заседание 4 февраля от
крывается под председательством 
тов. Н. С. Хрущева.

Слово предоставляется тов. 
Т. С. Мальцеву —  полеводу колхоза 
«Заветы Ленина» Шадринского рай
она Курганской области, директору 
Шадринской селекционной опытной 
станции. Он подробно говорит, в ча
стности, о методах совершенствова
ния обработки почвы и специально 
об использовании занятых паров. В 
условиях Сибири с ее засушливЩМ 
летом, заявляет тов. Мальцев, необ
ходимы чистые пары, способствую
щие накоплению влаги в почве и 
уничтожению сорняков. Однако чи
стые пары занимают около одной 
пятой части земель всего севооборо
та и в течение гола ничего не дают. 
Между тем рост животноводства 
требует производить все больше и 
больше кормов. Поэтому оратор 
предлагает засевать чистые пары 
кукурузой квадратно-гнездовым спо
собом, но с междурядьями в 2 мет
ра 10 сантиметров, то есть гораздо 
более широкими, чем обычно. Это 
позволит обрабатывать междурядья 
механизированным способом вдоль 
и поперек рядков, уничтожать сор
няки, удерживать и накапливать 
влагу, поддерживая почву в таком 
же состоянии, как и под чистым 
паром.

Вместе с тем, в каждого гектара 
такого занятого пара можно будет 
дополнительно собирать около 200 
центнеров корма. Конструкторам 
следовало бы позаботиться о созда
нии орудцй для рыхления почвы с 
Шириной захвата в два метра.

Когда мы научимся хорошо гото
вить по предлагаемому методу пар, 
говорит оратор, то весь посев к у к у 
рузы можно будет перевести в паро
вое поле, ка к  это делается в райо
нах с достаточным увлажнением. 
Посев кукурузы  с широкими меж
дурядьями может быть применен в 
засушливых районах Сибири и Се
верного Казахстана.

Затем тов. Мальцев вносит пред
ложение пересмотреть организа
ционную структуру Всесоюзной 
Академии сельскохозяйственных 
наук имени В. И. Ленина. Члены 
Академии, говорит он, избираются 
пожизненно, высоко оплачиваются. 
Независимо от того, работают они 
или нет, и, пожалуй, ни перед кем 
не отчитываются. Уверенность в 
несменяемости и  отсутствие отчет
ности вряд ли служат поощрением 
творческой деятельности. Если бы 
установить такой порядок, чтобы 
члены Академии выбирались не по
жизненно, а лет на пять, с обяза
тельной отчетностью за свою дея
тельность, то среди академиков бы
ло бы куда меньше успокоенности, 
они больше бы заботились о разви
тии науки. Переизбирать членов 
Академии следовало бы не всех 
сразу, а хотя бы каждый гол одну 
пятую или четвертую часть. В вы
борах непременно должна участво
вать научная общественность. При 
таком порядке в Академии не было 
бы застоя.

Выступает первый секретарь 
Приморского крайкома КПСС тов. 
Т. Ф. Штыков. Он говорит о быстро 
развивающейся экономике Лальнего 
Востока. Промышленная продукция 
края увеличилась по сравнению с 
1913 годом более, чем в 40 раз. 
Возросли посевные площади, вало

вые сборы зерна, сахарной свеклы, 
кукурузы, картофеля, овощей, про
изводство молока, мяса, шерсти. В 
Приморье созданы собственные по
стоянные кадры рабочего класса и 
технической интеллигенции. Моло
дежь может получать высшее обра
зование без выезда за пределы 
края.

За семилетие здесь будет построе
но около 180 новых промышленных 
предприятий и цехов, заново созда
на химическая промышленность. 
Успешно рещив задачу обеспечения 
трудящихся городов и промышлен
ных центров овощами и картофе
лем за счет внутрикраевого прои.з- 
водства, сейчас партийные органи
зации края, колхозники и работни
ки совхозов работают над разреше
нием задачи полного снабжения 
трудящихся мясом и молочными 
продуктами.

Приморский край располагает 
огромными природными ресурсами 
сырья для промышленного произ
водства. Тов. ТПтыков заявляет, что 
ати богатства разведаны еще недо
статочно. В этом году в крае наме
чается организовать поиски нефти и 
газа. Министерство геологии и 
охраны недр должно в более широ
ких масштабах вести разведку бо
гатейших недр Сихотэ-Алиньского 
хребта. Мы уверены, заявляет ора
тор, что Сихотэ-Алинь станет в бу
дущем для нашей Родины дальне
восточным Уралом.

Большими резервами располагает 
рыбная промышленность края, но 
дальнейшее ее развитие тормозится 
известной диспропорцией, создав
шейся между рыбодобывающим и 
рефрижераторным флотом. Оратор 
говорит о необходимости пополне
ния флота рефрижераторными суда
ми, ускорения строительства холо
дильников во Владивостоке и На
ходке, увеличения выпуска рефри
жераторных поездов.

Нашей партии и нашему народу, 
говорит председатель Комитета го
сударственной безопасности тов. 
А. Н. Шелепин, не раз выпадали 
на долю неимоверно трудные и по
четные задачи —  первыми прокла
дывать дорогу человечеству в буду
щее, идти неизведанными путями. 
Теперь наша партия и советский 
народ первыми на земном шаре при
ступают к  развернутому строитель
ству коммунизма, и, видимо, неда
леко то время, когда мы сможем 
сказать: коммунизм в Советском 
Союзе победил полностью и оконча
тельно.

Тов. Шелепин говорит затем, что 
империалистические агрессивные 
круги возлагают большие надежды 
на подрывную шпионско-диверсион
ную работу против СССР и других 
стран социалистического лагеря. В 
центральном разведывательном 
управлении США работает сейчас бо
лее 20 тысяч человек; расходы это
го управления в год превышают 
1,5 миллиарда долларов. О масшта
бах деятельности американской раз
ведки говорит и тот факт, что на 
территории Западной Германии 
имеется более 40 органов разведки 
США, а в Западном Берлине дейст
вует свыше 60 различных шпион
ских организаций капиталистиче
ских стран, которые ведут активную 
подрывную работу против Советско
го Союза и стран социалистическо
го лагеря. Браг действует активно

и ищет у нас каждую щель. Вот по
чему наша задача состоит в том, 
чтобы неустанно укреплять органы 
государственной безопасности, во
время раскрывать все замыслы вра
га и его политические интриги.

В органах Комитета государствен
ной безопасности, говорит тов. Ше
лепин, ликвидированы последствия 
вражеской деятельности Берия и его 
подручных. За последние годы в 
стране полностью восстановлена ре
волюционная законность и каждый 
советский человек может быть уве
рен в том, что больше это позорное 
дело, то есть нарушения законно
сти, у нас никогда не повторится. 
Этого не допустят партия, ее Цент
ральный Комитет.

Карательные функции внутри 
страны ре.зко сократились, продол
жал тов. Шелепин. Они будут со
кращаться и впредь. Карательные 
органы нашего государства должны 
применять больше профилактиче
ских, предупредительных мер, в 
особенности в отношении молодежи.

Тов. Шелепин считает целесооб
разным предоставить права общест
венным организациям, комсомолу, 
профсоюзам, коллективам фабрик и 
заводов, колхозам брать на поруки 
людей, совершивших незначитель
ные преступления, с тем, чтобы 
дать им возможность исправиться в 
коллективе, вместо того, чтобы они 
отбывали наказание по суду.

Тов. Шелепин, касаясь действий 
антипартийной группы Маленкова, 
Кагановича, Молотова, Булганина и 
Шепилова, говорит, что эта капи
тулянтская группа разбита, партия 
и народ заклеймили ее позором и 
презрением. Но нельзя забывать, 
что до ее разоблачений она пред
ставляла большую опасность: это 
был настоящий заговор против на
шей партии. Разгром этой группы 
является крупнейшей победой пар
тии. Ес.чи бы раскольнические пла
ны антипартийной группы получи
ли бы хоть какой-нибудь ход, это 
означало бы замедление темпов раз
вития нашего общества, серьезные 
осложнения в области международ
ных отношений и, в конечном счете, 
отдалило бы нас на долгие годы от 
периода, в который вступила наша 
страна сейчас —  периода разверну
того строительства коммунизма.

В заключение тов. Шелепин заве
ряет XXI съезд в том, что работни
ки органов государственной безопас
ности будут и впредь бдительно, 
верно и преданно служить делу 
Коммунистической партии, великому 
делу коммунизма, будут и впредь 
наносить беспощадные удары по 
агентуре иностранных разведок, яв
ляться грозой для всех врагов Со
ветского государства.

В зале заседаний Большого Крем
левского дворца вновь и вновь раз
даются аплодисменты, когда с три
буны выступают посланцы братских 
партий. Они передают делегатам 
XXI съезда горячие приветствия от 
рабочих, крестьян, прогрессивной 
интеллшенции своих стран, выска
зывают дружеские пожелания КПСС 
и великому советскому народу,

О борьбе трудящихся Бельгии за 
хлеб, свободу, за сохранение мира, 
против планов капиталистических 
монополий говорит секретарь Цент
рального Комитета Коммунистиче
ской партии Бельгии тов. Жан 
Блюм, Ов сообщает, что на насту

пление хозяев десятки тысяч бель
гийских трудящихся ответили мощ
ными забастовками, которые увен
чались успехом.

Оратор напоминает о трагических 
событиях в Конго, массовых ре
прессиях в Леопольдвиле и Матади. 
вызвавших негодование народных 
масс. Коллективы многих предприя
тий, рабочие и молодежные орга
низации, подчеркивает тов. Жан 
Блюм, настоятельно требуют осво
бождения не.законно арестованных 
патриотов Конго и предоставления 
конголе,зскому народу права на са
моуправление.

Председатель Коммунистической 
партии Швеции тов. Хильдинг Хаг- 
берг .заявляет, что. пожалуй, ни
когда еще в истории человечества 
мировая общественность не следила 
ни .за одним съездом с таким огром
ным интересом, как за XXI съездом 
КПСС. Все видят, что здесь вписы
вается новая важная страница в 
великущ книгу истории человечест
ва.

Малые народы, продолжает он, 
которые еще помнят ад гитлеров
ского фашизма, разрушения, нацио
нальное и социальное рабство, ха
рактерные для тогдашней так назы
ваемой «новой Европы», с большим 
доверием следят за возрастанием 
мощи Советского Союза и его меж
дународного влияния. Они понима
ют, что осуществление планов, об
суждаемых вашим съездом, упрочит 
мир, что соревнование социа,пизма с 
капитализмом будет вестись с по
мощью новых электростанций и 
заводов, а не с помощью водород
ных бомб.

От имени Шведской коммунисти
ческой партии оратор выражает 
глубокое удовлетворение по поводу 
того мощного удара, который нане
сен XXI съездом ревизионистам, рас
пространяющим клевету и фальси
фицирующим истинные отношения 
между братскими партиями.

Генеральный секретарь Нацио
нального комитета Рабочей прогрес
сивной партии Каналы тов. Тим 
Бак говорит, что доклад тов. 
Н. С. Хрущева на XXI съезде внес 
выдающийся вклад в укрепление 
международной солидарности рабо
чего класса. Доклад наголову разби
вает ревизионистов, открывает но
вые перспективы, вдохновляет ра
бочих и крестьян во всех странах. 
Этот доклад приобщает новые мил
лионы людей к  высоким идеям ком
мунизма. Центральной мыслью до
клада товарища Хрущева, заявляет 
оратор, является твердая уверен
ность в триумфе коммунизма в 
исторически кратчайший срок.

Тов. Тим Бак подчеркивает, что 
среди канадского народа растет со
противление попыткам подчинить 
страну и ее политику военным пла
нам американского империализма. 
Канадцы понимают, что если импе
риалистические безумцы получат 
возможность развязать яшрную 
войну в paiioiie Северного Ледови
того океана, то Канада, безусловно, 
станет жертвой этой войны. Значи
тельное число канадцев, включая 
влиятельных капиталистов, соглас
но сейчас с тем, что расширение 
экономических связей с Советским 
Союзом и с мировым социалистиче
ским рынком в целом является 
именно тем средством, с помощью 
которого Канада может покончить с 
экономической зависимостью от 
США.

Выступает генеральный секретарь 
Центрального Комитета Коммунисти

ческой партии Пили тов. Луис Кор- 
валан. Он говорит о выдающейся 
победе рабочего класса и всех про
грессивных сил Чили —  завоевании 
легальности Коммунистической пар
тией, находившейся одиннадцать 
лет в подполье. Эта победа, заявля
ет оратор, не была бы одержана без 
международной солидарности, без 
успехов, достигнутых силами мира 
во всем мире, великих достижений 
Советского Союза, Китайской Народ
ной Республики, всех социалистиче
ских стран, всех народов, борющих
ся' за свое освобождение. Позвольте 
ине выразить нашу благодарность 
за эту поддержку, говорит тов. 
Луис Корвалан.

Представитель Чили отмечает, что 
в Чили и во всей Латинской Амери
ке все теснее объединяются силы, 
стремящиеся к  национальному осво
бождению, прогрессу, социа.чьной 
справедливости и миру. В Чили 
развертывает свою деятельность 
фронт народного действия, объеди
няющий восемь политических пар
тий. Нельзя подрезать крылья на
родному движению, и оно неизбеж
но проложит себе путь как в Чили, 
так и во всей Латинской Америке, 
подчеркивает тов. Луис Корвалан.

На трибуне —  генеральный сек
ретарь Центрального Комитета Ком
мунистической партии Эквадора '■ов. 
Педро Антонио Саад. Он также под
черкивает, что тру,дящиеся Эквадо
ра внимательно изучают грандиоз
ные предначертания семилетнего 
плана, обсуждаемого XXI съездом 
КПСС.

Мы. .эквадорцы, заявляет он, вы
ступаем против созыва в нашей 
стране одиннадцатой Межамерикан
ской конференции (прежде имено
вавшейся пан-американской), на ко
торой североамериканский империа
лизм будет пытаться, опираясь на 
преданные ему правительства, уси
лить нашу зависимость в области 
культуры и экономики и укрепить 
военные пакты. Мы организуем на 
борьбу против созыва этой конфе
ренции все наши патриотические и 
демократические силы и готовы ■сов
местно с другими народами конти
нента приложить все усилия для то
го, чтобы не дать американскому 
империализму совершить новое пре
ступление, как он это сделал на 
предыдущей конференции в Карака
се, когда избрал своей жертвой му
жественный народ Гватемалы. В 
случае , созыва этой конференции ее 
надо заставить обсудить справедли
вые требования народов латиноаме
риканских стран, стремящихся сбро
сить цепи колониального угнегения

Обращаясь к  съезду, генеральный 
секретарь Центрального Комитета| 
Коммунистической паргии Цейлона 
тов. Питер Кейнеман говорит:

Мы приветствуем и поздравляем 
всех коммунистов Советского Сою
за и великую семью советских на
родов, которые поЬтроили социализм 
и теперь уверенно осуществляют 
историческую задачу создания мате
риальной, культурной, технической 
базы коммунистического . общества. 
Цейлонский народ высоко ценит и 
поддерживает последовательные 
усилия и постоянную инициативу 
Советского Союза в борьбе за дело 
мира. В вашем семилетием плане он 
видит великий план мира. Мы, цей
лонцы, считаем этот план гарантией 
национальной независимости мил
лионов людей в Азив^ Африке в

'других частях земного шара, кото
рые недавно завоевали свою свобо
ду или еще борются за нее.

С признательностью оратор от
зывается о помощи, которую оказы
вает Цейлону Советский Союз. Наро
ды Цейлона,, заявляет он, глубоко 
благодарны за эту поддержку, ко
торая поможет нам стоять на соб
ственных ногах и которая так резко 
отличается от так называемой «по
мощи» империалистических стран.

После краткого перерыва заседа
ние возобновляется под председа
тельством тов. 0. В. Куусинена.

Тов. Й. К. Лебедев (Ставрополье) 
говорит об огромном расцвете всех 
отраслей народного хозяйства края 
в предстоящем семилетии. В строи
тельство предприятий нефтяной, га
зовой, химической и горнорудной 
промышленности края за семь лет 
намечено вложить свыше 12 мил
лиардов рублей. В 1965 году до
быча газа возрастет примерно, в че
тыре —  пять раз, а нефти —  в де
вять раз. Богатейшие запасы при
родного газа и нефти открывают 
широкие возможности для развития 
химической промышленности.

Строящийся Невинномысский азот
но-туковый комбинат позволит по
лучать из природного газа, помимо 
азотных удобрений, и другие веще
ства, необходимые для производст
ва пластических масс и искусствен
ного волокна.

Бурно развивается .сельское хо
зяйство края. Совершенствуя мето
ды партийного руководства, краевая 
партийная организация' сосредоточи
ла внимание на повышении уровня 
организационной работы. Произведе
на большая работа по укрупнению 
колхозов, совхозов и районов. Каж
дая сельхозартель в среднем имеет 
30 тысяч гектаров земли, 2.000 
голов крупного рогатого скота, 
21.000 тонкорунных овец. В сред
нем доход каждого колхоза в прош
лом году составил около 15 миллио
нов рублей.

Колхозы и совхозы бы.ли укреп
лены знающими сельскохозяйствен
ное производство работниками. Поч
ти все директора совхозов и 70 про
центов председателей колхозов, а 
также значительная часть секрета
рей партийных организаций имеет 
высшее и среднее образование. На 
решающих участках сельскохозяй
ственного производства работают 
коммунисты.

Взвесив имеющиеся резервы и 
возможности, говорит далее тов. Ле
бедев, труженики сельского хозяй
ства Ставрополья решили семилет
ний план производства мяса, моло
ка, яиц выполнить за три года. 
Чтобы обеспечить растущее живот
новодство полноценными кормами, 
посевы кукурузы  в этом году будут 
доведены до 1.300 тысяч гектаров, 
причем удельный вес ее в валовом 
сборе зерна составит около полови
ны. Сдачу н продажу государству 
мяса уже в этом году намечено уве
личить в два с половиной раза.

Широко будет применяться ком
плексная механизация сельскохо
зяйственного производства. В прош
лом году в хозяйствах было создано 
три тысячи механизированных 
звеньев, которые обработали около 
миллиона гектаров посевов кукур у
зы. Это позволило колхозам сэконо
мить 1.250 тысяч человекодней, з 
в совхозах —  22 миллиона рублей.

Заместитель Председателя Совета 
Министров CCGE тов. Д. .Ф, Устинов

в своем выступлении подчеркивает, 
что перспективы развития промыш
ленности и технического прогресса, 
раскрытые в докладе тов. Н. С. Хру
щева, грандиозны, захватывающи в 
одновременно научно обоснованы н 
реальны. Выступающие на съезде 
товарищи, говорит Д. Ф. Устинов, 
совершенно правильно ставят во
прос о досрочном выполнении зада
ний семилетнего плана. Тем самым 
наша страна получит дополнитель
ный выигрыш времени в мирном 
экономическом соревновании с капи
талистическими странами. Для это
го нам нужно принять все меры но 
мобилизации внутренних резервов в 
промышленности, по осуществлению 
ее реконструкции и строительству в 
наиболее сжатые сроки и на самом 
высоком научно-техническом уров
не. •

Одной из главных задач развития 
промышленности является дальней
шее повышение уровня технологии 
на основе комплексной автоматиза
ции и механизации производства, 
интенсификации технологических 
процессов.

Остановившись на вопросах авто
матизации и механизации, оратор 
отмечает, что особое внимание сле
дует уделить автоматизации сбороч
ных операций, которые в ряде про
изводств составляют 5 0 — 60 про
центов общей трудоемкости. Это от
носится и к  КОНТРОЛЬНЫМ операци
ям, на которых занято в среднем 
10— 20 процентов от числа произ-' 
водственных рабочих. Наряду с соз
данием новых типов автоматическо
го оборудования следует широко 
использовать возможности автома
тизации действующего оборудова
ния.

Подобная работа, например, бы
ла проведена на одном из заводов 
Луганского совнархоза, где путем 
автоматизации существующего обо
рудования и создания автоматизи
рованного транспорта трудоемкость 
операций в короткие сроки была 
снижена вдвое.

В решении задачи комплексной 
автоматизации производства, отме
чает оратор, важную роль должны 
сыграть программное управление 
оборудованием, внедрение таких но
вых методов технологии, как. при
менение вакуума, ультразвука в 
т. д. Годовая экономия от внедрения 
одного ультразвукового станка, на
пример, может достигнуть, по дан
ным ряда заводов, от 100 до 300 
тысяч рублей при средней стоимости 
станка в 30 тысяч рублей.

Одной из самых сложных отрас
лей техники, продолжает тов. Усти
нов, является ракетная техника. 
Приведя разительные данные о за
пуске искусственных спутников 
Земли и первой искусственной пла
неты, оратор подчеркивает, что эти 
успехи стали возможны потому, что 
партия неуклонно проводит линию 
на быстрое и всестороннее развитие 
промышленности и, в частности, ме
таллургии, машиностроения, прибо
ростроения, электроники, химии. 
Благодаря этому в настоящее время 
Советский Союз имеет в серийном 
производстве боевые ракеты всех 
классов и назначений и другую от
вечающую современному уровню 
оборонную технику, способную в 
руках доблестных советских Воору
женных Сил обеспечить защиту на
шей Родины к, в случае необходи
мости, дать достойный отпор любым 
агрессорам.

{(Окончание на 4-й  стр.1.
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Для создания .спутников и ракет, 
отмечает тов. Устинов, потребова
лось решить большое число слож
ных задач, таких как освоение про
изводства мощных ракетных двига
телей, специальных топлив для них 
и жаропрочных, материалов. Мощ
ность ракетных двигателей изме
ряется миллионами лошадиных сил 
при весьма малом весе и высоком 
Коэффициенте полезного действия, 
В процессе полета космической ра
кеты был поставлен рекорд дально
сти радиосвязи. Связь осуществля
лась на расстоянии в полмиллиона 
километров. Это в 25 раз больше 
самой длинной радиосвязи на Зем
ле;

Тов. И, К. Жегалин (Сталинград
ская партийная организация) гово
рит, что грандиозные успехи нашей 
страны, достигнутые на основе ис
торических решений XX съезда пар
тии и последующих Пленумов ЦК. 
а также величественные перспекти
вы, намеченные в докладе тов.

, Н. С. Хрущева, стали возможными 
в результате мудрого руководства 
партии и ее ленинского Центрально
го Комитета.

ТоВ; Жегалин останавливается на 
вопросах развития промышленности 
и сельского хозяйства области. За 
пос.тедние годы она стала крупным 
индустриальным районом республи
ки. Из гола в год растет выпуск 
промьппленной продукции, вступают 
в строй новые предприятия, под
нимаются новые города и рабочие 
поселки. Кроме черной мета.ллургии, 
тракторостроения и судостроения, 
созданы новые отрасли производст
ва —  цветная металлургия, нефтя
ная, Газовая, цементная, нефтепере
рабатывающая, текстильная.

Строители' Сталинградской ГЭС, 
говорит оратор, с честью выполни
ли предсъездовские обязательства и 
на год раньше срока сдали в экс
плуатацию первые три агрегата 
мoщнocJью 115 тысяч киловатт 
каждый. Они ’ готовятся ввести в 
эксплуатацию в 1960 году самую 
крупную в мире гидроэ.тектростан- 
цию мощностью 2.575 тысяч кило
ватт.

Сталинградцы, как и все совет
ские люди, гордятся достигнутыми 
успехами, радуются величественным 
перспективам. Выпуск валовой про
дукции предстоит увеличить за се- 
i ' qko™®' ® ’̂^за по сравнению с
1958 годом. Добыча нефти возрастет 
в два раза, газа —  в 5,5 раза, 
.электроэнергии в 1960 году будет 
вырабатываться в 7— 8 раз боль-

X X I съезд Коммунистической партии Советского Союза
ше, чем в дореволюционной России. 
Будет создан ряд новых производств, 
значительно расширятся действую
щие предприятия. Сталинград ста
нет крупнейшим поставщиком алю
миния и электростали, производство 
которой возрастет в десять раз. 
Особенно большое развитие получит 
химическая промышленность, вало
вая продукция которой увеличится 
за семилетие в 11 раз.

Тов. Жегалин отмечает, что кол
хозы и совхозы Сталинградской об
ласти освоили 1.350 тысяч гектаров 
новых земель, увеличили посевы ку 
курузы. Выросло общественное ста
до ̂ крупного рогатого скота , и сви
ней, вдвое повысились удои молока, 
более чем в 4,5 раза поднялись де
нежные доходы КО.ТХОЗОВ.

Для дальнейшего подъема сель
ского хозяйства, говорит тов. Жега
лин, предстоит провести ряд круп
ных мероприятий. У нас много зем
ли и солнца, но недостаточно в.та- 
ги. В связи с созданием искусствен
ного водохранилища между Сталин
градом и Саратовом открываются 
реальные возможности без значи
тельных затрат осуществить ороше
ние 900 тысяч гектаров засушли
вых, но плодородных земель ’ За- 
во.тжья.

Ца трибуне —  секретарь ЦК 
Коммунистической партии Ливана 
тов. Никола Шауи. Великолепный 
сем^глетний план, говорит он, кото
рый будет осуществлен героическим 
советским народом, явится величай
шим и беспримерным в истории че
ловечества вкладом в дело мира во 
всем мире.

В истекшем году, продолжает тов. 
Шауи, наша партия с честью уча
ствовала в вооруженной борьбе на
рода, сражаясь на баррикадах, п.те- 
чои к  плечу с представителями всех 
национальных сил. Она выполнила 
свой долг в сопротив.тенин войскам 
американских империалистов, вторг
шихся в Ливан. Цартия тесно связа
на с народными массами и продол
жает борьбу за окончательное из
бавление страны от доктрины Эй
зенхауэра, от империа,тистическоп 
зависимости.

Ливанцы, говорит тов. Шауи, все
гда с благодарностью будут пом
нить, что народ Советского Союза 
поддержал их в борьбе против аме
риканской оккупации. Они навсегда 
сохранят в своей памяти те гранди
озные демонстрации гневного проте
ста против действий оккупантов, 
которые проходили во всех городах 
Советского Союза.

От имени Центрального Комитета 
Коммунистической партии Нидерлан

дов съезд приветствует член Цент
рального Комитета партии тов. 
Яаап Вольф. То, что на этом съезде, 
говорит он, обсуждается план быст
рого развития экономики и значи
тельного повышения материального 
благосостояния, в то время как в 
капита.тистических странах ведется 
наступление на жизненный уровень 
и демократические права трудящих
ся, служит доказательством превос
ходства и жизненной силы социа
лизма. XXI съезд КПСС увеличивает 
притягательную силу социализма, 
позволяет вовлечь в борьбу за со
циализм новые слои трудящихся.

Тов. Вольф напомнил, что на XIX 
съезде Коммунистической партии 
Нидерландов ревизионизм, а также 
догматизм и сектантство были ре
шительно осуждены. Партия тесно 
сплочена на основе принципов марк
сизма-ленинизма вокруг своего 
Центрального Комитета. Численный 
состав партии сейчас уже больше, 
чем до выступления ревизионист
ской, враждебной партии группы.

В заключение тов. Вольф огласил 
приветствие XXI съезду КПСС от 
Центрального Комитета Компартии 
Нидерландов.

Колумбийский народ, заявил вы
ступивший затем генеральный сек
ретарь ЦК Компартии Колумбии 
тов. Хильберто Виейра, проникнут 
увевенностью в том, что героине- , 
ский советский народ, руководимый 
опытной ленинской партией, с успе
хом выполнит семилетний план. 
XXI съезд КПСС будет иметь очень 
важное значение не только для со
ветского народа, но и д.тя народов 
всего мира.

Тов. Виейра сказал далее, что 
выводы предыдущего, XX съезда 
КПСС, касающиеся международного 
положения, полностью .. подтверди
лись в политической жизни Колум
бии. Парод Колумбии сверг реакци
онный режим военной диктатуры и 
пошел по пути завоевания демокра
тических свобод, добился легальйо- 
сти Коммунистической партии. В на
стоящее время народ Колумбии про
должает свою борьбу, накапливает СИ.ТЫ, борется за подлинную демо
кратию, за национальную независи
мость. С каждым днем растет чис
ло колумбийцев, выступающих за 
независимую внешнюю политику 
своей страны, за установление нор
мальных отношений , с Советским 
Союзом и другими странами социа
листического лагеря.

Выступлением представителя Ко
лумбии утреннее заседание закончи- 
лось.

Вечернее заседание 4 февраля
Вечернее заседание съезда откры

лось под председательством ■ '̂тов. 
П. Н. Поспелова. Он предоставил 
с,ново тов. Г. А. Денисову (Саратов
ская партийная организация).

Семилетний план, который мы 
обсуждаем, заявил тов. Денисов, — 
это план великих работ. Можно 
сказать, что на карте Советского 
Союза не осталось ни одной точки, 
где бы не предусматривалось новое 
строительство, где бы не вызыва- 
.дись к  жизни новые ресурсы разви
тия .социалистической экономики.

Тов. Денисов затем говорит, что 
чем больше п ро х о д и т  времени после 
июньского Пленума Центрального 
Комитета партии 1957 года, тем 
более полно раскрывается каотинз 
мерзкой и подлой деятельности 
группы заговорщиков и фракционе
ров Маленкова, Кагановича, Молото
ва, Булганина и Шепилова. Но 
нельзя признать, что раскольники, 
и фракционеры из антипартийной 
группы сделали из решений ЦК пар
тии правильные выводы.

Оратор характеризует Саратов
скую область, как крупный про
мышленный и сельскохозяйственный 
район. Еще бо.чее развернутся здесь 
производите,тьные силы в предстоя
щей семилетке. Ее осуществление 
ласт возможность Саратовскому эко
номическому району стать крупным 
центром химической промышленно
сти. Широкое развитие получит ма
шиностроение, значительно увели
чится добыча нефти, газа, возрастет 
выработка электроэнергии. К  1965 
году, например, химическая про-, 
иышленность области увеличит вы
пуск продукции в 18 раз. К кончу 
семилетки химические предприятия 
будут, выпускать в год такое коли
чество синтетической шерсти и 
шелка, из которого можно сшить 10 
миллионов мужских костюмов, 45 
миллионов женских платьев.

Саратовская область за последние 
годы и особенно в 1958 году зна
чительно увеличила производство 
сельскохозяйственных продуктов. 
Колхозы и совхозы, подсчитав свои 
во.змо-жностп, приняли обязательст
во за 2— Э гола увеличить прои.з- 
волство мяса в четыре ваза. Наме
чено также увеличить производство 
и сдачу государству молока и шер
сти.

Для того, чтобы улучшить энерго
снабжение , экономического района, 
тов. Денисов предлагает построить 
линию электропередачи от Сталин
градской ГЭС до Саратова. Он ста
вит также вопрос об электрифика
ции Приволжской железной дороги.

Перспективам развития химиче
ской промышленности Советского 
Союза посг.ягпаег твою речь предсе
датель Гпсуд’ ВС'гвеппгго Комитета 
Совета Министров СССР по химии 
тов. В. С. Федчров. От/ от.мечтст, что 
контрольными цифрами предусмат

ривается ускоренное развитие этой 
отрасли индустрии, общий объем 
производства которой к  концу семи
летки увеличится почти в три раза. 
Значительно возрастет выпуск ми
неральных удобрений, что поможет 
труженикам сельского хозяйства 
быстрее претворить в жизнь реше
ния декабрьского Пленума ЦК о 
резком повышении урожайности 
сельскохозяйственных культур.

Небывало высокими темпами бу
дет расти производство синтетиче
ских материалов, имеющих исклю
чительно важное значение для раз
вития экономики страны, говорит 
оратор. В это производство будет 
вложено свыше 50 миллиардов руб
лей —  в два с половиной раза 
больше того, что было вложено во 
всю химическую промышленность за 
последнее пятилетие. Будет рекон
струировано и построено 46 пред
приятий для производства искусст
венного волокна, 133 предприятия 
п.тастических масс и другие. В 
этих цифрах мы видим, говорит 
тов, Федоров, настойчивое стремле
ние Коммунистической партии по
ставить в кратчайший срок дости
жения современной химии —  химии 
полимеров и синтетических мате
риалов —  на службу максимального 
удовлетворения постоянно растущих 
материальных и культурных потреб
ностей советского народа, на службу 
технического прогресса во всех от
раслях народного хозяйства.

Тов. Федоров говорит об огром
ных возможностях выполнения про
граммы ускоренного развития хими
ческой промышленности, о необхо
димости улучшения работы проект
ных организаций, обеспечения пу
сковых объектов химической аппа
ратурой. оборудованием. Надо, что
бы Министерство геологии и охра
ны недр быстрее выявило место
рождения различного сырья.

Оратор отмечает, что открытие 
уникальных месторождений при
родного газа в районе Бухары соз
дает большие возможности для про
изводства синтетических материа
лов и азотных удобрений в Средней 
Азии. Наиболее крутой подъем хи
мического производства произойдет 
в райой.зх между Волгой и Уралом, 
на Украине, Северном Кавказе и в 
Азербайджане на основе использо
вания oorailbfimnx запасов такого 
дешевого сырья, как природный и 
попутный газ, продукты переработ
ки нефти.

Тов. Федоров поддерживает вы
сказанные некоторыми делегатами 
съезда предложения о переводе ря
да проектных и научно-исследова- 
те.чьских организаций из Москвы и 
Ленингр.зда в места сосредоточения 
промышленности.

Наша страна, говорит в заключе
ние тов. Федоров, вступила в пе

риод развернутого строительства 
коммунистического общества, й со
ветский народ народ-со.зилатель, 
тесно сплоченный .вокруг :Коммуни- 
стической партии и ее ленинского 
Центрального Комитета, осуществит 
великие задачи, стоящие перед на
шей страной, уверенно идущей впе
ред к  коммунизму. • .  г

П ® ' И Р  ТОВ.
м. Ф. Юдин в своей речи остановил
ся На теоретических положениях, 
^держащихся в докладе товарища 
Н. С. Хрущева на XXI съе.зде пар
тии. Док.тад товарища Хрущева, го
ворит  ̂ оратор, представляет собой 
важнейшее событие в жизни нашей 
партии, межлународного коммуни
стического движения.

Огромное научное значение, от-' 
иечает тов. Юдин, имеет положение 
об окончательной и полной ■ победе 
социализма в нашей стране. Враги 
партии пытались отрицать возмож
ность построения социализма в 
одной стране. Ныне этот вопрос по
лучил свои окончательное решение, 
что является свидетельством все
мирно-исторических побед социализ
ма. В мире нет сейчас таких сил, 
которые могли бы восстановить ка
питализм в нашей стране, сокру
шить социалистический лагерь. По
ложение доклада о двух фазах ком
мунистического. общества входит 
новой главой в теорию научного 
коммунизма.

С огромным интересом, говорит 
тов. Юдин, воспримут не только 
коммунисты Советского Союза, но и 
коммунисты всех социалистических 
стран, коммунисты всего мира, по
ложение доклада тов. Н. С. Хруще
ва о том, что страны социализма, 
успешно используя заложенные в 
социалистическом строе возможно
сти, более или менее одновременно 
будут переходить в высшую фазу 
коммунистического общества. Впер
вые сформулировано новое положе
ние о том, что закон планомерного, 
пропорционального развития имеет 
силу не только в отношении отдель
ных социалистических стран, но и 
применим к  социалистическому 
лагерю в целом.

Останавливаясь далее на огром
ном размахе строительства в Китае, 
тов. Юдин говорит, что за непол
ные десять лет китайский народ 
добился величайшей исторической 
победы. Китайская Народная Рес
публика успешно и развернутым 
фронтом строит социалистическое 
общество. ()на на целую эпоху 
ушла вперед по сравнению с дру
гими странами Азии, которые были 
примерно на том же уровне разви
тия, что и Китай. Б ■ Китае ' ныне 
создана прочная основа всех отрас
лей современной индустрии. Вырос
ли свои квалифицированные инже

нерно-технические кадры, сложился ИНОГОМИ.ЧЛИОННЫЙ революционный 
рабочий класс. Китайское крестьян
ство в союзе с рабочим классом 
уверенно и решительно идет по пути 
социализма и достигло огромных 
успехов.

Слово предоставляется директору 
Уралмашзавода тов. В. В. Кротову. 
Он говорит, что широкое и всесто
роннее обсуждение тезисов доклада 
тов. Н. С. Хрущева еще задолго до 
съезда —  это в высшей степени 
демократическая форма приобщения 
трудящихся к  активному решению 
задач, стоящих перед страной.

Коллектив Уралмашзавода внес 
большой вклад в оснащение пред
приятий страны новейшей техни
кой. Завод досрочно изготовил обо
рудование для семи вступивших в 
прошлом году в строй доменных пе
чей, над строительством которых 
шефствовал Комсомол. За год соз
дано 13 новых типов машин, в том 
числе уникальный шахтопроходче
ский агрегат, одновременно уклады
вающий тюбинги, со скоростью про
ходки 180 метров ствола в месяц, 
что в шесть раз превышает суще
ствующие скорости, шагающий экс
каватор с ковшом емкостью 25 к у 
бических метров и длиной стрелы 
100 метров, мощные прессы, дро
билки, нефтебуровые установки.

В предстоящем семилетии, гово
рит оратор, нам предстоит спроекти
ровать и изготовить много метал
лургического и горнорудного обору
дования и оснастить им ведушие 
отрасли народного хозяйства. Вы
пуск прокатного оборудования уве
личится в ,два с половиной раза, 
дробильно-размольного —  почти в 
полтора раза, экскаваторов —  в 
полтора раза, в том числе шагаю
щих —  в четыре раза. Из 52 но
вых станов, которые намечено вве
сти в эксплуатацию за семилетие, 
39 дол,жен выпустить Уралмашза- 
вод.

Тов. Кротов ставит ряд вопросов, 
связанных Счдальнейшим улучше
нием работы предприятия.. В част
ности, он считает, что необходимо 
решить вопрос о специализации за
вода. При обсуждении тезисов док
лада тов. Н. С. Хрущева в коллек
тиве бь1ло высказано много ценных 
предложений и на их основе совме
стно с институтом Уралгипротяж- 
маш найдена возможность' уве;1ич'е- 
ния мощностей завода в полтора 
раза с вдвое меньшими затратами 
средств,' '‘чем это , предусматривалось 
проектом. Мы; ' надеемся, говорит 
оратор, что это предложение будет 
поддержано Госпланами и Советами 
Министров РСФСР й СССР.

Конструкторы Уралмашзавода, го
ворит далее тов. .Кротов, обрати
лись ко. всем машиностроителям, 
конструкторам, технологам и иселз- 
дователяи с призывом развернуть 
борьбу за создание самых экономич
ных в мире машин и уже практи
чески приступили к, осуществлению 
этой работы.

Оратор говорит, что более 70 от
дельных . коллективов завода вклю
чились в соревнование за право на
зываться бригадами коммунистиче
ского труда. Двум из них уже при
своено это высокое звание.. Тов. 
Кротов вносит конкретные предло
жения по вопросам материально- 
технического снабжения предприя
тий.

Затем выступает тов. А. М. Шноль- 
ников (Воронежская областная пар
тийная организация). В ходе всена
родного обсуждения контрольных 
цифр семилетнего плана, говорит он, 
все советские люди не только одоб
рили политику нашей партии, но и 
выразили твердую решимость быст
рее претворить в жи.знь программу 
дальнейшего развития народного 
хозяйства страны.

Оратор касается далее вопросов 
развития промышленности Воронеж
ской области, рассказывает о воз
росшем энтузиазме трудящихся. Не
смотря на то, что промышленность 
области в период войны была поч
ти полностью разрушена, объем ва
ловой продукции ныне возрос по 
сравнению с довоенным уровнем в 
три раза.

Проектом семилетнего плана в 
области намечается увеличить 
объем промышленного производства 
в 1,6 раза. На всех предприятиях 
разрабатываются меры для успеш
ного выполнения семилетнего пла
на, принимаются социалистические 
обязательства по досрочному вы
полнению заданий текущего года.

Предварительные подсчеты пока
зывают, заявляет тов. Школьник )в, 
что промышленность области уже в 
1964 году сможет достичь уровня 
производства, запланированного на 
коней семилетия. Он говорит о. це
лесообразности реконструкции и не
которого расширения Воронежского 
шинного завода и просит Государ
ственный Комитет Совета Министров 
СССР по химии и Госплан не ме,д- 
лить с принятием этого предложе
ния.

Тов.. Школьников говорит о кон
кретных мерах, намечаемых парт
организацией. и тружениками села 
для того, чтобы успешно выполнить 
поставленную перед областью кз 
декабрьском Пленуме ЦК задачу 
производства 103 центнеров мяса в 
убойном весе на сто гектаров сель
скохозяйственных угодий. Решено 
добиться этих показателей не в 
концу семилетки, а в 4— 5 лет. 
Многие колхозы, совхозы и райины 
области достигнут этого уровня про

изводства мяса в два— три года. 
Борьба за досрочное выполнение се- 
иилетнего плана развертывается 
сейчас на всех предприятиях, в 
колхозах и совхозах области.

В заключение тов. Школьников 
,  заверяет XXI съезд КПСС в том, 

что Воронежская областная партий
ная организация будет неустанно 
бороться за осуществление задач 
коммунистического строительства.

На трибуне —  президент Акаде
мии наук Казахской ССР тов. 
К. И. Сатпаев. Мудрая ленинская 
национальная политика, которую 
партия, ее Центральный Комитет 
неуклонно проводят в жизнь, гово
рит он, раскрывает широчайшие 
возможности для развития экономи
ки и культуры всех советских на
родов. Крупные успехи имеет и Ка
захстан. Быстрыми темпами разви
вается промышленность республики.
В результате освоения многих мил
лионов гектаров целинных земель, 
республика прочно заняла второе 
место в стране по производству то
варного зерна. Расцвели наука и 
социалистическая культура. Особен
но ярки достижения Казахской ССР 
за последние годы, после историче
ского сентябрьского Пленума ЦК и 
XX съезда КПСС.

Тов. Сатпаев рассказывает о ми
неральных богатствах Казахстана. 
Советскими геологами в республике, I 
сообщает он, выявлено более двух
сот месторождений угля, среди них
— такие гиганты, как Караганда и 
Экибастуз. В Экибастузе мощность 
угольного пласта достигает ста мет
ров, при этом он залегает неглубоко 
от поверхности. В Урало-Эмбинском 
бассейне обнаружено полторы тыся
чи нефтегазоносных структур. Прав
да, изучены только десятки из них.
В этом, отмечает оратор, сказалась 
недооценка данного района со сто
роны бывшего Министерства нефтя
ной промышленности СССР.

По запасам железных руд Казах
стан занимает сейчас одно из пер
вых мест в Союзе. В пределах рес
публики уже сооружаются Соколов- 
ско-Сарбайский горнообогатитель
ный комбинат и Карагандинский ме
таллургический завод, знаменующие 
начало создания в республике боль
шой черной металлургии.

В Казахстане имеются крупные 
запасы ?меди, свинна и цинка. Под
линной жемчужиной по меди яв
ляется Джезказган. • Неисчислимы 
сырьевые запасы для химической 
промышленности.
 ̂ Можно сказать, подчеркивает тов. 
Сатпаев, что нет како го  элемента в 
таблице ; Менделеева, который не 
бкл бы представлен в недрах Казах
стана.

В целях более широкого использо
вания минеральных ресурсов рес
публики тов. Сатпаев вносит ряд 
практических предложений. Он счи
тает, что уже в текущем семилетии 
необходимо соорудить канал Иртыш
—  Караганда. Это даст возможность 
значительно лучше использовать 
богатейшие ■ природные ресурсы 
Центрального Казахстана. Он пред
лагает также построить в республи

ке ряд железных дорог, перевести в 
Казахстан несколько отраслевых на
учно-исследовательских институтов 
из центральных городов страны.

На вечернем заседании 4 февра
ля продолжались выступления 
иностранных гостей, передавших 
XXI съезду приветствия-от братских 
партий. Генеральный секретарь 
Коммунистической партии Израиля 
тов. Самуил Микунис, отметив гран
диозный размах семилетнего плана 
развития народного хозяйства 
СССР, сказал:

Как все народы мира, так и на
родные массы Израиля знают, что 
Советский Союз во главе всего со
циалистического лагеря сыграл ре
шающую роль в спасении дела ми
ра на Среднем Востоке, когда им
периалистические поджигатели вой
ны при помощи своих израильских 
лакеев ринулись в 1956 году в 
Египет, а в 1958 году —  в Ливан 
и Иорданию. На своем собственном 
опыте узнали тогда народы, что им
периализм —  их заклятый враг, а 
Советский Союз и другие страны со
циализма —  их самые верные и 
искренние друзья.

Жизненные национальные инте
ресы нашего народа требуют, заяв
ляет тов. Микунис, чтобы Израиль 
выступил вместе с арабскими наро
дами против империализма.

Успехи выполнения семилетнего 
плана пробудят еще большую ак
тивность народов Латинской Амери
ки в их борьбе за национальное 
освобождение, против империализма, 
заявил в своем выступлении сек
ретарь ЦК Компартии Боливии тов. 
Луис Тельериа.

Бо.тивия —  отсталая аграрная 
страна —  в результате грабитель
ской политики империалистов в на
стоящее время переживает огромные 
экономические трудности. Соединен
ные Штаты душат зарождающуюся 
национальную промышленность. Ра
бочий класс и народ Боливии, бо
рющийся против грабительской по
литики американского империализ
ма, говорит тов. Тельериа, видит в 
торговле со странами социалистиче
ского лагеря, особенно с Советским 
Союзом, решение экономических 
проблем своей страны.

Тов. Тельериа сообщает, что Ком
партия Боливии в настоящее время 
готовится к  проведению своего пер- 

,вого национального . съезда, который 
будет событием исторической важ
ности в политической жизни стра
ны. _

Генеральный секретарь Швейцар
ской партии труда тов. Эдгар Boor 
говорит, что для решения постав- 
.денных XXI съездом и отвечающих 
интересам всех народов огромных 
задач необходимо, прежде всего, об
щими усилиями предотвратить но
вую войну, сохранить и упрочить 
мир,

У себя в стране, продолжает тов. 
Boor, мы считаем сохранение и уп
рочение мира одной из своих основ
ных задач. Наша борьба направлена 
против политики гонки вооружений, 
проводимой правящими буржуазны

ми кругами, против огромных, бес
смысленных для такой маленькой 
страны, как Швейцария, совершен
но ненужных военных расходов, а 
также против намерения оснастить 
швейцарскую армию атомным ору
жием.

Выражая от имени Швейцарской 
партии труда ее глубокую солидар
ность с делегатами съезда, с пос
ланцами коммунистических и рабо
чих партий, тов. Boor говорит:

У нас общие принципы, общая 
цель и один путь. Наши принци
пы —  это принципы марксизма-ле
нинизма, от которых мы не отсту
пим, наша цель —  сохранение ми
ра, б.тагополучие и счастье всего 
человечества.

От имени Единой социалистиче
ской партии Исландии выступает 
член ЦК партии тов. Кристин Ан- 
дерссон. Социалисты Исландии, за
являет он, радуются тому, что 
дружба между Советским Союзом и 
Исландией непрерывно укрепляется, 
развиваются культурные и торго
вые связи. Именно благодаря широ
ким торговым связям с социалисти
ческим мировым рынком, в первую 
очередь с Советским Союзом, нам 
удалось, говорит оратор, почти пол
ностью ликвидировать безработицу 
в нашей стране.

Ис.тандский народ, продолжает 
тов. Андерссон, никогда не забудет, 
что в его борьбе за двенадцатимиль
ную зону рыболовства, от которой 
зависит вся экономическая жизнь 
народа,- он нашел поддержку со сто
роны Советского правительства, 
твердо заявившего о своем призна
нии справедливости этого требова
ния.

Вся жизнь такого маленького-на
рода, как исландский народ, закаля
ет тов. Андерссон, зависит от мира 
во всем мире. Поэтому мы особенно 
высоко оцениваем тот великий 
вклад в дело укрепления мира, ка
ким является ваш семилетний план.

Наилучшие пожелания XXI съез
ду передает член Политического ко
митета Коммунистической партии 
Новой Зеландии тов. Уилфрид Ма
кара.

Все виденное и услышанное' нами 
во время посещения вашей страны 
и сам съезд, говорит он, убеждают 
нас в том, что ваши грандиозные 
планы будут выполнены и перевы
полнены. Осуществление ваших 
грандиозных планов строительства 
коммунизма приведет к  тому, что 
советский народ будет иметь уро
вень жизни и условия труда, .доселе 
неизвестные трудящимся всего ми
ра и совершенно недостижимые в 
странах, где пока что господствует 
капитализм. Поэтому ваши ^планы 
представляют исключительный ин
терес для рабочего класса, коммуни
стических и рабочих партий.

В заключение тов. Уилфрид Ма
кара поздравляет советский народ с 
грандиозными научными и техниче
скими достижениями, которые, как 
заявляет он, вызывают интерес и 
восхищение всех народов мира.

З а с е д а н и е  5 ф е в р а л я
5 февраля утром на заседании 

внеочередного XXI съезда Коммуни
стической партии Советского Союза 
было продолжено обсуждение докла
да Н. С. Хрущева о контрольных 
цифрах развития народного хозяйст
ва на 1959— 1965 годы. Заседание 
началось под председательством 
Ф. Р. Козлова. Первый секретарь 
Киевского обкома партии П. Е. Ше
лест заявил, что трудящиеся Киев
ской области, приступив к  осуще
ствлению плана 1959 года, уже до
бились известных успехов. Пред
приятия перевыполнили задания ян
варя. Валовая продукция Киевского 
совнархоза в 1965 году увеличится 
на 73 процента по сравнению с 
1Э58 годом. Почти 65 процентов 
прироста продукции должны быть 
получены за счет повышения произ
водительности труда. В этой связи 
П. Е. Шелест ставит вопрос о более 
широком внедрении во все отрасли 
промышленности механизации и ав
томатизации, которые обеспечат ре
шение этой задачи.

Касаясь задач сельского хозяйст
ва области, он говорит, что колхоз
ники Киевщины, исходя из своих 
возможностей и резервов, обещают 
выполнить задания семилетнего 
плана по производству мяса и моло
ка за пять лет.,

В Омской области, занимающей 
лишь небольшое место в бескрайних 
просторах Сибири, отмечает первый 
секретарь обкома партии Е. П. Ко- 
лущинский, быстро растет промыш
ленность, расцветает сельское хо
зяйство. В наступающем семилетии 
в промышленность области намече
но вложить более 15 миллиардов 
рублей. Будет построено 50 новых 
крупных предприятий. Омская об
ласть —  крупный поставщик хлеба 
и. продуктов животноводства. Хозяй
ства области рассчитывают выпол
нить семилетний план по производ
ству зерна за три— четыре года, а 
по производству мяса —  за три го
да.

Вице-президент Академии наук 
СССР академик К. В. Островитянов
в своем выступлении остановился 
на ряде теоретических проблем, вы
двинутых в докладе Н. С. Хрущева 
и касающихся перехода от социа
лизма к  коммунизму. Он говорил о

большой роли экономичесдрй науки 
в этот период. Академик Островитя
нов подчеркнул важность установ
ления тесных связей Института эко
номики Академии наук СССР с Гос
планом, совнархозами и другими на
роднохозяйственными учреждения
ми. Необходимо, сказал он, чтобы 
ученые-экономисты изучали и обоб
щали опыт коммунистического 
строительства и результатами своих 
исследований обогащали практику.

О расцвете социалистической 
Якутии говорил первый секретарь 
Якутского обкома партии С. 3. Бо
рисов. Несметные богатства недр 
Якутии, лежавшие при царизме не
раскрытыми, поставлены теперь на 
службу советскому народу. Продук
ция промышленности Якутии воз
росла по сравнению с дореволюци
онным периодом почти в 50 раз. В 
Якутии открыт университет, рабо
тают 600 средних специальных 
учебных заведений и общеобразова
тельных школ. В течение семилетки 
предусматривается дальнейшее раз
витие экономики и культуры Якут
ской республики.

Председатель правления Всесо
юзного общества по распростране
нию политических и научных зна
ний академик М. Б. Митин посвя
щает свое выступление вопросам 
развития и укрепления Советского 
государства. Он говорит, что за по
следние пять лет в этой области 
проделана большая работа. Она ох
ватила широкий диапазон проблем 
—  укрепление социалистической 
законности и всемерное расшире
ние прав союзных республик, даль
нейшее углубление демократизма во 
всех звеньях государственной дея
тельности, разработка нового зако
нодательства по вопросам граждан
ского и уголовного права и т. п. 
Вся эта практическая деятельность 
представ.тяет собой дальнейшее ' обо
гащение и развитие марксистско- 
ленинского учения о государстве. 
Никогда еще, подчеркивает акаде
мик Митин, за все время существо

вания Советского государства, мы 
не имели такого активного участия 
масс в государственном и хозяйст
венном строительстве, как в настоя
щее время.

Председательствующий сообщает, 
что для участия в прениях записа
лось 171 человек, выступи.чи 86 
делегатов. Вносится предложение 
прекратить прения по докладу о 
контрольных цифрах развития на
родного хозяйства на 1959— 1965 
годы. Это предложение принимает
ся.

После краткого перерыва заседа
ние возобновилось под председа
тельством тов. Д. С. Полянского.

С заключительным словом высту
пил тепло встреченный делегатами 
и гостями Первый секретарь Ц-К 
КПСС, Председатель Совета Мини
стров СССР тов. Н. С. Хрущев. Его 
выступление было выслушано с ог
ромным вниманием и неоднократно 
прерывалось бурными аплодисмен
тами.

Съезд переходит к  обсуждению и, 
принятию резолюции, по докладу 
Н. С. Хрущева и утверждению 
контрольных цифр развития народ
ного хозяйства СССР на 1959—  
1965 годы.

Единогласно принимается резо.чю- 
ция , по докладу Н. С. Хрущева ,и 
утверждаются контрольные цифры 
развития, народного хозяйства СССР 
на 1959— 1965 годы.

Н. С. Хрущев от имени прези
диума съезда вносит предложение 
принять постановление о созыве 
очередного X X II съезда КПСС не в 
1960 году, согласно Уставу партии, 
а в 1961 году, Это решение делега
ты съезда принимают единогласно.

Повестка дня съезда исчерпана, 
говорит Н. С. Хрущев, решения 
приняты. Разрешите внеочередной 
XXI съезд КПСС, который партией и 
народом назван съездом строителей 
ко.ммунизма, объявить закрытым.

В зале вспыхивает овация. Все 
встают. Делегаты и гости съезда 
поют партийный гимн «Интерна
ционал». (ТАСС).

\
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